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Reciben becas mil 528
beneficiarios de
inclusión, académicas,
culturales y deportivas

DURANGO, DGO.

Comprometido con la educación y
el futuro de las niñas, niños y
jóvenes, Toño Ochoa entregó becas
académicas, de inclusión, deportivas
y culturales a mil 528 beneficiarios,
con una inversión de tres millones
338 mil pesos.

“Seguiremos trabajando para que
tengan una casa segura, con
educación y llena de oportunidades”,
destacó Toño Ochoa en la entrega.

María del Rosario Bonilla, madre de
un joven deportista expresó,
“agradecerle el esfuerzo que hace
por apoyar a los jóvenes que
representan a Durango”.

María Patricia Ibarra, directora
municipal de Educación, dijo que
para Toño Ochoa lo más importante
son los niños y jóvenes, así como su
educación, por eso entregan becas
para que continúen con su desarrollo
académico, cultural y deportivo.

Página 02 Diseño Editorial: J.A. Pérez

www.contextodedurango.com.mx
visítanos en la red:

Domingo 18 diciembre del 2022

El futuro es con la niñez duranguense: Toño Ochoa



Reitera gobernador de
Durango que trabajará
de la mano con el
presidente para dar
respuestas a las
necesidades de la
gente que más lo
necesita

SAN FRANCISCO DE LAJAS, PUEBLO
NUEVO, DGO.

“En el primer trimestre del año
próximo, comenzamos a construir
los caminos”, anunció el presidente
de la República, Andrés Manuel
López Obrador al visitar junto al
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, la comunidad de San
Francisco de Lajas en el municipio de
Pueblo Nuevo, donde se
comprometió a iniciar obras,
construir caminos, mejorar los
servicios de salud; ampliar los
programas sociales,  y visitar
nuevamente las comunidades
indigenas, para supervisar que las
promesas se conviertan en hechos.

Hay buenas noticias para Durango,
vamos a dar respuesta a sus
necesidades; se los digo de manera
sincera, atendemos a todos,
escuchamos a todos, pero la
preferencia se le da a la gente
humilde; por el bien de todos,
primero los pobres, les dijo al
escuchar el seguimiento del Plan de
Justicia para el Pueblo Au'dam que
incluye peticiones para el
mejoramiento de caminos y
carreteras; salud, electrificación,
seguridad, educación, recuperación
de tierras y aprovechamiento de los

programas de Bienestar.
Vamos a reforzar todas las acciones

del gobierno con ese Plan de
Desarrollo para esta región de Pueblo
Nuevo, aseguró al dar la buena
noticia de que para el 1 de enero del
año próximo, habrá un aumento del
25 por ciento en la pensión del
adulto mayor; se van a entregar
fertilizantes gratuitos a todos los
productores, se construirá en este
municipio otra sucursal del Banco del
Bienestar y se equiparán los centros
hospitalarios de Durango capital y la
Región Laguna.

Cada vez que el presidente Andrés
Manuel viene, se nota en muchos
sentidos, en los beneficios que va
dejando a su paso para toda nuestra
gente con el esfuerzo de sociedad y
del gobierno, expresó el gobernador
Esteban Villegas al agradecer que
voltee a ver a Durango e inicie obras
y caminos de calidad que hacen las
distancias sean más cortas y los
abrazos familiares más duraderos.

El Gobierno del Estado está
dispuesto a entrarle con todo; cuente
con todo el apoyo y con todo el
respaldo, le dijo el mandatario
duranguense a López Obrador al
comprometerse a aportar la
maquinaria necesaria para
compactar el terreno y quitar
brechas, “todo que corra por nuestra
cuenta para que ellos no les cueste ni
un solo peso y que el beneficio sea de
manera directa”, aseguró.

Hoy Durango tiene una nueva
oportunidad para construir un
presente estable y un futuro
esperanzador, estamos agradecidos
con la inclusión de nuestro estado en
los grandes proyectos de nación que
tienen trascendencia desde su
gobierno, en los cuales coincidimos
plenamente con usted, apuntó

Villegas Villarreal y reiteró que a
meses de su administración, trabaja
con la la misma linea y espíritu de
cercanía con la sociedad que la
federación.

“Ya hicimos los compromisos y los
compromisos se cumplen, y para que
no quede solo en palabras, hago el
compromiso con ustedes de que voy
a estar aquí en seis meses de nuevo;
en junio estoy aquí y hacemos la
evaluación de los caminos y de las
obras, no vamos andar hablando, es
ya venir a ver como va el avance”,
adelantó López Obrador.

A esta gira de trabajo por las
comunidades indigenas de Durango,
acompañaron al Presidente de
México el titular de la Secretaría de
la Defensa Nacional General, Luis
Crescencio Sandoval González, de la
Secretaría de Bienestar Social,

Ariadna Montiel Reyes; de
Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes  Jorge Núñez Lara, el
director general del IMSS, Zoé
Robledo, el subsecretario de Egresos
de la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público, Juan Pablo Botton
Falcón y el director general del
Instituto Nacional de los Pueblos

Indígenas, Adelfo Regino Montes,
además de titulares de programas
sociales del Gobierno de México.

Estuvieron presentes también el
presidente municipal de Pueblo
Nuevo, Adrián Chaparro Gándara y el
presidente del Comisariado de Bienes
Comunales de San Francisco de Lajas,
Manuel Ortiz Díaz.
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Pueblos indígenas de Durango
tendrán obras y caminos dignos,
se comprometen AMLO y Esteban



DURANGO, DGO.

A iniciativa de la Fiscalía Especializada, este
15 de diciembre el Consejo Coordinador del
Sistema Local Anticorrupción aprobó poner
en marcha el “Programa de Prevención de
Posibles Actos de Corrupción relacionados con
los Operativos Decembrinos de Seguridad Vial
2022 y Programas Promocionales de Pago de
Impuestos y Derechos 2023”.

Durante la cuarta sesión del Órgano de
Gobierno y del Consejo Coordinador del SLA,
el fiscal anticorrupción Noel Díaz Rodríguez
presentó la propuesta para llevar a cabo un
programa focalizado de prevención,
disuasión, detección y sanción de actos o
hechos de corrupción durante esta época,
atendiendo las finalidades para las que fue
creado el Sistema Local Anticorrupción.

Esta propuesta, obedece a las diversas
actividades que las corporaciones de
seguridad pública estatales y municipales
implementan a final de año, con el fin de
prevenir, disuadir y, en su caso, sancionar la
presencia en las vialidades de vehículos
conducidos por personas bajo los efectos del
alcohol.

Por otra parte, durante enero, febrero y
marzo, Estado y municipios promueven
descuentos para facilitar el cumplimiento de

obligaciones de pago de impuestos y derechos
(predial, control vehicular, licencias o
patentes, concesiones, servicio de agua
potable). 

“En el pasado reciente, sin embargo, los
actos de autoridad y acciones
gubernamentales antes descritas han sido
propicios para que, en mayor o menor
medida, algunos servidores públicos actúen
de manera abusiva y deshonesta en el
cumplimiento de sus funciones” señaló Díaz

Rodríguez.
Será a través de este programa se promueva

la participación activa de la ciudadanía en la
denuncia de posibles actos o hechos de
corrupción relacionados con la
implementación de las acciones descritos
anteriormente, además de promover entre la
población, ya sea ciudadanía y servidores
públicos la cultura de la legalidad, la
transparencia y la ética e integridad en el
servicio público y las empresas privadas.
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Arranca programa anticorrupción durante operativos
decembrinos 

Se fortalecen organismos
autónomos, los rubros de
mujeres, jóvenes, turismo y
deporte

DURANGO, DGO.

“Previo a la aprobación del Paquete
Económico del Estado para el ejercicio fiscal
2023, los diputados realizamos diversos
ajustes a los ingresos y reasignamos 82
millones de pesos en los egresos, para que el
gobierno pueda satisfacer las necesidades
más elementales de la población”, informó la
presidenta de la Comisión de Hacienda,
Presupuesto y Cuenta Pública, Paty Jiménez
Delgado.

Explicó que durante las reuniones de trabajo
de la citada comisión, donde también se
escuchó a los empresarios, se hicieron las
modificaciones a las iniciativas de Ley de
Ingresos y Egresos que establecen las
disposiciones jurídicas estatales y federales,
para poder obtener los recursos económicos
en forma oportuna para satisfacer las
necesidades de la gente y los compromisos,
proyectos y programas de la administración
pública.

En lo que se refiere al presupuesto, informó
que este ascenderá a 41 mil 320 millones 379
mil 368 pesos, lo cual es superior a lo que se

proyecta recibir en la Ley de Ingresos en una
cantidad de mil 766 millones 425 mil 611
pesos.

Detalló que dentro de las reasignaciones
realizadas se fortalece la Fiscalía de Combate
a la Corrupción, al Instituto Estatal de las
Mujeres y de los Jóvenes, a la Comisión Estatal
de Derechos Humanos, al Instituto de Acceso
a la información Pública, a la Secretaría del
Trabajo y Previsión Social, y de Turismo,
específicamente al Centro de Cinematografía
y a Instituto Estatal del Deporte.

“Esperamos que con los 769 millones de
pesos que se pretende ejercer en el rubro de
gastos de ejercicios anteriores, (adefas), se
pongan al corriente con los adeudos que se
tienen con los empresarios y constructores”,
resaltó previó a la clausura del Periodo
Ordinario de Sesiones.

De esta manera, explicó que el Estado
obtendrá ingresos por un monto de 39 mil
553 millones 953 mil 757 pesos, de los cuales
solo de los recursos propios ascenderá a
cuatro mil 677 millones 991 mil 787 pesos.

Se reasignaron 82 mdp dentro
del Paquete Económico



DURANGO, DGO.

“Con la sociedad civil, estamos
generando más y mejores servicios
de salud para los duranguenses”,
destacó Toño Ochoa al firmar un
convenio de colaboración con la
Universidad Vizcaya de las Américas.

Con este acuerdo, los alumnos de la
institución podrán realizar sus
prácticas profesionales y servicio
social en el Hospital Municipal del
Niño, la Subdirección de Salud
Mental y la Clínica Municipal de la
Mujer. 

Así, se pone al servicio de los
duranguenses a los alumnos de
Nutrición, Psicología y Fisioterapia
que, con responsabilidad social,
velarán por la salud de la comunidad,
manifestó Claudia Salcido, directora
de la Universidad Vizcaya de las
Américas.

El director municipal de Salud
Pública, Juan Esteban Aguilar, dejó
claro que además de impulsar el
desarrollo profesional de los alumnos
los duranguenses tendrán acceso a
estos servicios.
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Hacemos
equipo por
duranguenses
más sanos:
Toño Ochoa
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El Infonavit está invitando a los
derecho-habitantes que cuentan con
un crédito Infonavit y recibieron su
aguinaldo, fondo de ahorro o algún
bono, realizar pagos adicionales lo
que permitirá terminar de pagar su
financiamiento antes de lo planeado.

Además, si tiene mensualidades
atrasadas, podrás ponerse al
corriente y reducir su deuda.

En caso de ir al corriente, estos
pagos adicionales se van a capital, no
a intereses, por lo que se verán
reflejados en una disminución del
monto total de tu deuda.

Al reducir su saldo, podrá terminar
de pagar el crédito en menos tiempo
y pagará menos intereses.

Para realizar aportaciones
adicionales al crédito Infonavit se
debe estar registrado en Mi Cuenta
I n f o n a v i t
(micuenta.infonavit.org.mx).

Para ello se requiere número de
Seguridad Social (NSS), el cual puedes
consultar en el portal del IMSS
(imss.gob.mx).

Clave Única de Registro de
Población (CURP), registro Federal de

Contribuyentes (RFC), correo
electrónico y teléfono celular
vigente. 

Al ingresar a Mi Cuenta Infonavit,
seleccione la opción “Mi Crédito” del
menú principal y enseguida, da clic
en “Saldos y Movimientos”. Elija la
opción de hacer el pago con tarjeta
de crédito o débito de cualquier
banco (excepto American Express).
Podrá realizar hasta tres pagos al

mes por un importe máximo de 30
mil pesos cada uno.

También puedes hacer pagos en
ventanilla bancaria, con
transferencia electrónica o en
establecimientos autorizados, que
encontrará en el sitio
infonavit.org.mx, en la sección
Derechohabientes, en el apartado
Tengo un crédito y por último en la
opción Pagos.

Infonavit invita a derechohabientes a
hacer pagos adicionales 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Israel Soto Peña, director del
Instituto Duranguense de Educación

para Adultos (IDEA), dio a conocer
que se realizará una revisión
responsable y prudente para
descartar posibles casos de
“aviadores”.

Advirtió que se ha observado

desorden en algunas áreas, pero “me
informaré, no actuaré bajo rumores”.

Derivado de ello se iniciará con la
revisión administrativa para saber
cómo se encuentra el Instituto en
cada una de las áreas.

Asimismo, señaló que desde la
llegada de la nueva administración,
se ha trabajado en cumplir la meta
que marca gobierno federal, ya que
de ahí parte el financiamiento para
el 2023.

El pasado 10 de diciembre cerró la
meta que les marca el gobierno
federal, la cual cumplieron en un 95
por ciento, al llevar alfabetización en

la entidad a 21 mil educandos.
El director indicó que el 2021 la

meta para el IDEA fue de 15 mil
personas alfabetizadas y en el año
que está por concluir aumento 6 mil.

Finalmente señaló que el 2023 se
iniciará con la Jornada Estatal de
Alfabetización y la unidad móvil del
IDEA visitará cada rincón de la
entidad.

IDEA busca detectar aviadores 

Recibe del grupo FEMSA
donación de 30 sillas de
ruedas y 20 andaderas

DURANGO, DGO.

En una sinergia con la Iniciativa Privada, Toño
Ochoa recibió de la empresa Oxxo de Grupo
FEMSA, una donación de aparatos funcionales
consistente en 30 sillas de ruedas y 20
andaderas. 

“Oxxo es una empresa solidaria con los

duranguenses, que confía en su Gobierno
Municipal para que estos aparatos lleguen a la
gente que realmente lo necesita; por ello,
seguiremos haciendo equipo con ciudadanos y
empresas”, afirmó.

Juan Carlos Reyes, gerente de Oxxo Durango,
destacó que estos apoyos son gracias a la
gestión de Toño Ochoa para beneficiar a los más
necesitados, “el trabajo en equipo es primordial
para mejorar la comunidad”.

Así, cada vez más empresas se suman al
trabajo para tener una casa ordenada y segura
para todas las familias de Durango, concluyó.

Equipo por duranguenses
más fuertes: alcalde
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SNTE busca
fortalecimiento de
salario para docentes

DURANGO, DGO.

Osvaldo García Saucedo, director de
Planeación, dependiente de la
Subsecretaría General Académica de
la UJED, afirmó que, con base en el
compromiso institucional y trabajo
desarrollado durante los últimos
doce meses, al cierre de año se
cumplieron las metas y retos que se
habrían propuesto para este año. “El
pasado 5 de diciembre el rector
Rubén Solís Ríos presentó su cuarto
informe de actividades, en el que
marcó claramente los logros
obtenidos por la Administración
Central y las unidades relacionadas
con la actividad académica que
conforman la máxima casa de
estudios”, dijo el maestro en
Ciencias.

Comentó que dentro de las
actividades académicas que impulsa
la Subsecretaría Académica, la que
más destaca es la aprobación del
Modelo Educativo por parte de la
Junta Directiva, que se dio el pasado
mes de noviembre; “esto va a darle
un gran impulso a los programas
educativos que actualmente oferta la
Universidad, por lo que los va a
hacer, además de más versátiles, que
se tenga mayor diversidad de la
oferta educativa con los mismos
programas que se tienen
actualmente”, refirió. 

Por otro lado, enfatizó que, “se está
retomando, por ejemplo, el programa
de Internacionalización; en este
semestre se obtuvieron recursos que
genera la Subsecretaría General
Académica, de ahí se pudo apoyar a
estudiantes para que comenzaran a
hacer movilidad nuevamente. Las
unidades académicas están
apoyando con recursos propios con
el mismo fin, pensamos que, con esta
dinámica en el próximo semestre, si
se tiene algún recurso de programas
federales se daría un gran impulso a
la internacionalización”, agregó el
director de Planeación.

“Si no es así, seguiríamos buscando
las estrategias para que los

estudiantes tengan esa posibilidad
de hacer parte de su formación en
otras instituciones de educación
superior”, subrayó. “Creo yo que la
internacionalización, tanto de los
estudiantes como de los profesores,
con este nuevo impulso que se les
está dando, tengo la certeza de que
seguirá creciendo el año 2023”,
vaticinó García Saucedo.

Asimismo, dijo que a través de la
flexibilidad que da el modelo
educativo, un estudiante puede estar
tomando algunas unidades de
aprendizaje o asignaturas en
instituciones de nivel superior que
no sean de la UJED, incluso fuera del
estado o del país, a través de la
virtualidad, lo que propicia el nuevo
modelo educativo.

Manifestó que actualmente se tiene
una matrícula en la que el 94.6 por
ciento de alumnos estudia en
programas de calidad, pese a
inconvenientes como la pandemia,
“ningún programa educativo se nos
cayó en el nivel de calidad, el último
que fue evaluado fue el de Medicina
Veterinaria y Zootecnia por el comité
correspondiente”, indicó.

Recordó que previo a esto se habían
revisado otros programas o se les dio
seguimiento. Ejemplo de ello fueron
las Facultades de Derecho y Ciencias
Políticas, las de Medicina, los
programas de Nutrición, entre otros;
el de Enfermería, que se evaluó
internacionalmente, y la matrícula
en el porcentaje de calidad se
incrementó del 92 al 94.6 por ciento.

En cuanto a los planes de
desarrollo, García Saucedo compartió
que todas las unidades académicas
los han articulado con el Plan de
Desarrollo Institucional, esto hace
que se tenga una sinergia, que se
trabaje en conjunto en los diferentes
programas que son institucionales y
que las escuelas y facultades también
adoptan, “con ellos todos trabajamos
en un solo camino, con un solo
esfuerzo que es mucho mayor
porque trabajan de la mano con la
Administración Central”, concluyó.

Cumplió sus metas para este año la
Subsecretaría Académica de la UJED

DURANGO, DGO.

Con excelentes resultados
académicos, la Escuela de Pintura,
Escultura y Artesanías de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango cierra actividades de este
2022.

A pesar de las complicaciones que
trajo la pandemia a las instituciones
educativas del estado, la EPEA ha
continuado con sus actividades, lo

que han dado buenos resultados al
evitar la deserción estudiantil, dijo
la directora Silvia Nájera Tejada.

Comentó que se entregó el plan de
una maestría a la Dirección de
Posgrado e Investigación (DIPI) que
pronto estarán ofertando. Por otro
lado, se continúa con la creación de
obras originales que se encuentran
a la venta en el kiosco de la Plaza de
Armas, en la parte baja, que se

denomina Los Tlacuilos, comentó la
directora Nájera Tejada.

Siendo el último año de la
administración que encabeza, la
directora dijo estar muy satisfecha
por todo el trabajo que se ha hecho,
así como por los logros obtenidos en
estos años. Asimismo, afirmó estar
muy contenta por todo el apoyo de
la Universidad, así como de la
planta docente de la Escuela.

La Escuela de Pintura, Escultura y Artesanías
cierra con grandes logros el 2022

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Alfonso Herrera García, secretario
general de la sección 12 del
Sindicato Nacional de Trabajadores
de la Educación (SNTE), apuntó que
este próximo 2023 se tendrán que
enfrentar importantes retos como el
fortalecimiento al salario de los
docentes como sucedió este 2022
con el personal de apoyo a la
educación.

Apuntó que viene un año con retos
importantes porque la prioridad es

la defensa de los trabajadores de la
educación y desde enero se estará
participando en una consulta
nacional, para construir el pliego
nacional de demandas.

Además, se negociará el
fortalecimiento al salario para
docentes como se hizo este año para
el personal de apoyo y asistencia a
la educación.

Asimismo, se luchará por el
fortalecimiento al bono de día del
maestro porque esta rezagado
desde el 2007, apuntó el líder

magisterial.
Otro de los temas que se pondrán

en la mesa es el tema de los
servicios que presta el ISSSTE que
porque hay un rezago en clínicas y
hospitales que están en total
abandono, sin medicamentos, con
servicio médico cuestionable y sin
servicio en los municipios.

Para ello se apuesta a un trabajo
de unidad y armonía para lograr
beneficios para los agremiados a la
sección 12, concluyó.
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Sideapa
celebrará sorteo
para premiar a
usuarios
cumplidos

GÓMEZ PALACIO, DGO.

La presidenta municipal Leticia
Herrera Ale y el Sistema
Descentralizado de Agua Potable y
Alcantarillado (Sideapa) reconocen el
esfuerzo de quienes realizan su pago
puntual, por ello y en
agradecimiento al usuario cumplido,
este próximo 21 de diciembre se
llevará a cabo el sorteo de más de
130 premios.

El director general del Sideapa,
Francisco Escalera, informó que
dicho sorteo estaba previsto
realizarse el 15 de diciembre, pero se
aplazó hasta el miércoles 21 de
diciembre con la intención de que
más usuarios puedan ponerse al
corriente en sus pagos y tomar parte
de este importante evento, en el que
podrán ganar motocicletas,
pantallas, estufas, celulares, entre
otros.

Mencionó que todos los usuarios
cumplidos participarán con un
boleto impreso con su nombre,
número de contrato y colonia a la
que pertenecen, mismo que será
depositado en la urna frente a las
autoridades asistentes y los
ciudadanos que deseen asistir. El
sorteo se llevará a cabo en la fecha
señalada en las instalaciones
centrales ubicadas en avenida
Victoria 544 norte, a las 12:00 horas.

Destacó que, en Gómez Palacio,
cada día son más los gomezpalatinos
que toman conciencia de la
importancia de pagar puntualmente
por los servicios de agua potable y
saneamiento, permitiendo con ello al
Sideapa mejorar los servicios que
brinda a la ciudadanía.

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Con la llegada de las festividades
correspondientes al mes de
diciembre, la Dirección de Protección
Civil en el municipio de Gómez
Palacio inició labores de prevención
sobre el uso de pirotecnia, apoyando
de esta manera a dependencias
federales para poder reducir la
utilización y empleo de estos
productos. 

Lo anterior lo dio a conocer el
titular de la mencionada
dependencia, Santiago Rodríguez

Chávez, quien detalló que por
instrucciones de la alcaldesa Leticia
Herrera Ale se ha estado trabajando
con acciones preventivas para
reducir el uso de pirotecnia en esta
temporada navideña, sumándose en
esta labor con dependencia federales
como la SEDENA y la Vicefiscalía.

“Hemos detectado alrededor de
cinco puesto que tiene venta de
pirotecnia; como lo marca la ley, esta
es una acción del fuero federal, por
lo que nosotros como dependencia
municipal no tenemos la autoridad
para decomisar artículos de este tipo,

solo nos encontramos realizando
operativos preventivos y una vez
teniendo nosotros el reporte, se lo
hacemos llegar a la SEDENA y a la
Vicefiscalía”, apuntó el funcionario.

Finalmente, comentó que la
dirección a su cargo estará
trabajando en línea con las
prioridades de la administración que
encabeza la presidenta Leticia

Herrera Ale, mencionando que toda
acción procedente de sus oficinas,
estará siempre enfocada en la
prevención y protección de todos los
gomezpalatinos.

Protección Civil aconseja
a la población evitar el uso
de pirotecnia

GÓMEZ PALACIO, DGPO.

Con una gran respuesta de parte
de los gomezpalatinos se celebró el
concierto de la Camerata de
Coahuila en el Teatro Alberto M.
Alvarado en lo que significó el inicio
del Festival Como la Laguna
Ninguna que, gracias a la
colaboración conjunta de la

presidenta Leticia Herrera Ale con el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, deja constancia de que
Gómez Palacio y Durango brillan con
un despertar a la cultura que
reconoce la importancia de la
Laguna.

Lo anterior, durante la noche del
pasado viernes, cuando cientos de
gomezpalatinos atendieron a la
invitación dándose cita en este
importante recinto cultural para

deleitarse de una gran variedad de
números musicales.

Este primer evento del Festival
Como la Laguna Ninguna representa
apenas el arranque de una fiesta que
se prolongará hasta el 23 de
diciembre con una serie de
importante eventos artísticos y
culturales, que suma el apoyo del
mandatario coahuilense, Miguel
Ángel Riquelme, y del resto de
alcaldes de la Región Lagunera. 

En tal sentido, la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, reiteró su
reconocimiento al hecho de que el
actual mandatario duranguense
muestre, con hechos, la importancia
y atención especial que merece la
Laguna, trayendo a estas tierras el
tan esperado Festival Como La
Laguna Ninguna con la intención de
hacer de este un evento anual que
escale en importancia y trascienda
hasta volverse una tradición.

Con gran éxito dio inicio el festival
Como La Laguna Ninguna
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*Con créditos
impulsa Gobierno de
Esteban a pequeñas
y medianas
empresas
*Rector entrega
tabletas electrónicas
a estudiantes de
excelencia
*Paquete económico
da respuesta a las
necesidades de los
duranguenses:
Ricardo López
*¡Cuidado! IMSS
alerta de fraude

telefónico a pensionados, ¿cómo
detectarlo?
*Casas o Centros de Rehabilitación
*Paredes va en serio
*La Indiscreta
*La Preguntilla
Con el fin de reactivar la economía local, el

Gobierno del Estado a través de la Secretaría
de Desarrollo Económico promueve el
Programa Impulso, con la entrega de créditos
que van desde los 100 mil hasta los 2 millones
de pesos, destacó el titular de esta

dependencia, Alfredo Herrera Deras.
En Durango, las pequeñas y medianas

empresas (PyMES) representan cerca de 5 mil
negocios de los ramos de la industria, comercio
y servicio, motivo por el cual, el Gobierno que
encabeza Esteban Villegas, se preocupa por
generar un mayor apoyo a este sector del ramo
empresarial, detalló el secretario.

XXXXX
El rector de la Universidad Juárez del Estado

de Durango, Rubén Solís Ríos, entregó
reconocimientos y tabletas electrónicas a
alumnos con los mejores promedios del
semestre “A” 2022 de la Facultad de Medicina
y Nutrición, a quienes felicitó por su empeño y
los llamó a seguir en ese tenor.

“Este es un estímulo, un reconocimiento a su
labor y constancia; se había establecido un
compromiso con los jóvenes de hacerles la
entrega, además de un diploma de
reconocimiento por su promedio, entregarles
un apoyo, por ello estas tabletas son para que
se les faciliten sus prácticas de estudio”,
comentó el rector Solís Ríos.

XXXXX
El paquete económico del gobierno del

Estado para el 2023, impulsará el desarrollo de
todas las regiones de Durango, pero sobre todo

da respuesta a las demandas más sentidas de
la sociedad, afirmó el coordinador del Grupo
Parlamentario del PRI, Ricardo López Pescador.

“El gobierno de Esteban Villegas Villarreal
está listo para impulsar un proyecto de
desarrollo durante los seis años de gobierno;
para poner a Durango en el lugar que le
corresponde”, puntualizó.

XXXXXX
Autoridades del Instituto Mexicano del

Seguro Social (IMSS), detectaron una nueva
modalidad de fraude a través de llamadas y
mensajes de WhatsApp, de personas que
ofrecen servicios para supuestamente “apoyar”
a los pensionados.

Ante este ilícito detectado, la cuenta oficial
del IMSS en Twitter, pidió a los usuarios tener
mucho cuidado con este tipo de estafas pues
solo buscan obtener datos de los pensionados
para engañarlos y robar sus recursos.

Presuntamente los “estafadores” llaman a los
jubilados para “validar sus datos”,
supuestamente desde la Oficina de Pensiones,
solicitándoles confirmar los datos
confidenciales para hacer un depósito o para
actualizar la base de datos, sin embargo, el
IMSS señaló que esto no es cierto y se trata de
un intento de fraude.

XXXXX
Hacen falta Casas o Centros de Rehabilitación

para Drogadictos, en lugar de tanta campaña
publicitaria. Los adictos ya los hay por
montones y les falta quien los saque de ese

falso mundo de las drogas.
XXXXX

La Indiscreta: ¿Cuántos femenicidas hay en el
Cereso en Durango que se encuentran sin ser
sentenciados?

XXXXX
Hablando del PRI, la que va en serio en sus

aspiraciones de contender por la presidencia
de la República en el año 2024, es la tlaxcalteca
Beatriz Paredes Rangel, quien ya comenzó a
integrar equipos de trabajo en las principales
ciudades del país, en la vecina ciudad de
Torreón nombró a su coordinador Heriberto
Ramos Salas, un político experimentado que en
mucho la puede ayudar para ir estableciendo
los puentes que se requieren.

Paredes Rangel es una de las mujeres más
respetadas y con  mayor trayectoria en el país.

No se ve fácil su camino a la presidencia, pero
si lo logra, seguro estoy que haría un magnifico
papel. 

XXXXX
Estas frases, propuestas por nuestros

seguidores en redes sociales, son el reflejo de
una maravillosa sabiduría popular acumulada
con el paso del tiempo. Revísalas ¡y ayúdanos
a hacer crecer el listado!

La Preguntilla: ¿Cuáles el significado de  este
conocido refrán ranchero “Perro Que Ladra, No
Muerde”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

*Con actos cívicos y
ceremonia al
Ciudadano Distinguido 

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Todo se encuentra listo para que
este próximo miércoles 21 de
diciembre, las autoridades
encabezadas por la alcaldesa Leticia
Herrera ale y los habitantes de
Gómez Palacio se unan a la
celebración del Aniversario 117 de la
ciudad.

Así lo expuso el titular de la Junta
Municipal de Acción Cívica, Martín
Ceniceros, quien manifestó que para
conmemorar esta importante fecha
se tiene ya un programa cívico con la
participación de los integrantes del
Ayuntamiento.

Así, a temprana hora del miércoles
21 de diciembre se inicia en punto de
las ocho de la mañana con la
colocación de una ofrenda floral y
una guardia de honor en la cripta
donde reposan los restos de Don
Santiago Lavín Cuadra, fundador de
la ciudad, sitio que se localiza al
interior de la catedral de Nuestra
Señora de Guadalupe.

Posteriormente, en punto de las

8:30 horas se hará lo propio en el
monumento a Don Francisco Gómez
Palacio, que se ubica en placita junto
a la Secretaría de Turismo del Estado.

Y a las 9:00 a.m. se procederá con

la ofrenda y guardia de honor ante el
monumento a Santiago Lavín, que se
erige en la esquina de avenida
Madero y Urrea.

Hacia las 12:30, el gobierno

municipal, encabezado por la
presidenta Leticia Herrera, habrá de
reconocer en el auditorio Benito
Juárez, de la Presidencia Municipal,
al Ciudadano Distinguido, en este

caso a personajes destacados en el
campo de la Educación, el Deporte, la
Cultura y la actividad empresarial,
entre otros campos de la actividad
humana.

Alistan celebración del 117
Aniversario de Gómez Palacio



Conocido
le deja
vacía la
casa
*Prestó casa y se la
regresaron vacía

Redacción
DURANGO, DGO.

Luego de que Jesús Guadalupe,
prestara amueblada una de sus
casas a un amigo, este se la
entregó vacía.

Meses atrás, la parte afectada le
prestó a uno de sus conocidos una
casa con todo y muebles, la cual
está ubicada en la calle Rodolfo de
Anda, de la colonia Valle del
Guadiana, en esta ciudad capital y
al solicitar que la desalojaron el
inquilino se robó todos los
muebles.

Posteriormente al hecho y al ir a
revisar su casa, Jesús se percató
del robo por lo que de inmediato
llamó al número 911 para
denunciar el hurto del que fue
víctima.

Cabe mencionar que la víctima si
presentará cargos en contra de su
conocido pues mencionó que
“abusó de su confianza”.
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Redacción
DURANGO, DGO.

El cuerpo de un hombre de 52 años
fue localizado al interior de su
domicilio por sus vecinos quienes
dieron aviso a las autoridades.

El nombre del ahora fallecido es
Constantino Villegas de la Cruz, con
domicilio en la localidad de Cristóbal
Colón, perteneciente a la capital,
quien falleció a consecuencia de un
trauma de tórax, el cual hasta el
momento se desconoce su causa.

Fue aproximadamente a las 11:00
horas del 16 de diciembre que se
recibió el reporte de una persona sin

vida al interior de un domicilio, dicho
llamado de alerta lo realizaron
vecinos de Constantino quienes lo
localizaron sin vida dentro de su
hogar.

Luego de la notificación, el agente
del Ministerio Público, se apersonó
en el lugar para dar fe del cadáver y
ordenar su traslado hasta el
anfiteatro del Servicio Médico
Forense (Semefo), para la práctica de
la necropsia de ley.

Cabe mencionar que elementos de
la Policía Investigadora de Delitos
(PID), realiza las indagatorias
correspondientes para esclarecer el
hecho.

Cadáver de
quincuagenario al
interior de vivienda

Excélsior 
GUERRERO.

En Guerrero, son varios los grupos
delictivos los que disputan el
territorio, por lo cual hay muchos
objetivos generadores de violencia,
ante esto se debe de incrementar la
inteligencia, la presencia de grupos
policiacos y fortalecer la cultura de la
denuncia ciudadana, afirmo el
secretario de Seguridad Pública del
Estado, Evelio Méndez Gómez.

Entrevistado al participar en el
arranque del programa "Salvavidas
Invierno 2022" en Acapulco, el
funcionario aseguro que tienen
detectados varios grupos delictivos
que provocan inseguridad en
Guerrero y en otros estados del país,
afirmo que no es necesario un
cambio de estrategia, pues la que se
tiene es la adecuada.

Mencionó que uno de los puntos
rojos del estado es la Tierra Caliente,
donde predomina el grupo delictivo
de la "Familia Michoacana", pues es
la zona que se ubica en los límites de
Guerrero con Michoacán, pero se
está buscando con la Federación
controlar esa zona. Informo que los
grupos delictivos detectados en
Guerrero son: Los Ardillos, los flacos
del Cartel Jalisco, el CIDA en Acapulco
y la Familia Michoacana. Agregó que
varios de esos grupos tienen
presencia en varios estados.

De acuerdo con el funcionario, han

bajado los índices delictivos en
Chilpancingo y en Acapulco, pues
antes se tenían 5 o 6 eventos
delictivos al día y ahora solo se
tienen dos o tres en un lapso de 24
horas.

Sobre la comunidad del Durazno,

donde en días pasados se presentó la
ejecución de 7 personas, informo que
se mantiene vigilancia con 12
policías estatales con dos patrullas
en una base que estableció la
SEDENA y además habrá vigilancia
en las comunidades de "El Pescado",

"Santa Rosa de Lima" y otros lugares
más en la zona.

Donde la vigilancia no solo será por
tierra, sino también por aire, en esta
labora participará personal de la
Fiscalía General del estado en esos
recorridos de vigilancia.

Se tienen detectados los grupos delictivos
que generan violencia en Guerrero: SSP



Redacción
DURANGO, DGO.

Luego de que se percataron que su
vecino llegaba a su casa y de la
cajuela de su vehículo
presuntamente sacó a un hombre
amordazado y atado de manos, lo
denunciaron al número 911.

Los hechos ocurrieron en una
vivienda ubicada en la calle paseo de

La Ferrería y del Parque, de la colonia
Valle Verde, según reportó el
denunciante.

Ante dicha llamada al 911,
elementos de distintas corporaciones
policiacas comenzaron a movilizarse
para atender el hecho, quienes
fueron los primeros respondientes
fueron efectivos de la Policía Estatal
(PE), quienes, al llegar al lugar, se

entrevistaron con el varón que
descendió del carro negro y en el que
presuntamente bajaron a una
persona privada de su libertad.

El hombre denunciado, mencionó a
los agentes estatales que
efectivamente bajo un cuerpo, pero
no el de un hombre sino el de un
chivo ya que iba a prepararlo en
barbacoa.
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Traía un chivo y vecinos
pensaron que era un hombre

*La secretaría no tiene un
estado de fuerza para poder
repartir a todos los
funcionarios pues hay otras
demandas que la sociedad
requiere

Excélsior 
TAMAULIPAS. 

Once alcaldes de Tamaulipas cuentan con
seguridad personal luego de haberlo solicitado a
la Secretaría de Seguridad Publica. Recientemente
quien la recibió fue el de Ciudad Mante después de
denunciar públicamente que el crimen organizado
lo amenazó en dos ocasiones.

Sergio Hernández Chávez titular de la Secretaría
de Seguridad Publica reveló que la protección para
Edgar Noe Ramos Ferretiz inició desde el jueves a
petición personal.

“Se la estamos dando ahorita; no bajo las
condiciones que la requiere, no tenemos vehículos
blindados, el municipio cuenta con un presupuesto
y pues personalmente le sugerí que rentara una
unidad blindada, nosotros podemos proporcionar
personal de seguridad” dijo el titular.

Hace un par de días, Ramos Ferretiz solicitó al
gobierno de Tamaulipas protección para su
persona al denunciar que hace menos de un mes,

el crimen organizado lo amenazó en dos ocasiones.
El alcalde lo hizo público luego de acudir al

Congreso local ante el llamado que le hicieron los
diputados del PAN para que aclarara y diera por
menores sobre la serie de llamadas en falso en las
que amenazaban con estallar una bomba a
escuelas, instituciones gubernamentales y
hospitales y donde dos adultos mayores murieron
al encontrarse hospitalizados.

Hernández Chávez dijo que, así como él hubo
antes diez alcaldes que en su momento lo pidieron
apoyo al gobernador por encontrarse en ciertas
condiciones o que lo ameritan.

Sin querer profundizar dijo que los presidentes
municipales que cuentan con protección son de
ciudades grandes y pequeñas y de toda la región.

“La secretaría tiene una dirección de protección
a funcionarios e instalaciones que es la encargada
de llevar a cabo el análisis de riesgo y en un
momento encomendar cuántos efectivos se
tendría que apoyar”.

Pero advirtió que la secretaría no tiene un estado
de fuerza para poder repartir a todos los
funcionarios pues hay otras demandas que la
sociedad requiere.

“No tenemos el estado de fuerza para repartirle
a todo mundo”.

Inclusive hay algunas situaciones de violencia
familiar, de violencia de género que muchas veces
nos demandan una mayor seguridad”.

Dijo que, por el momento, en los demás casos
pueden hacer contacto, hacer presencia y rondines.

Once alcaldes de Tamaulipas
son protegidos contra el crimen

Redacción
DURANGO, DGO.

A medio día del 16 de diciembre, un
menor de edad fue atacado con una
navaja por un sujeto conocido como
“El Chango” quien lo agredió en el
brazo izquierdo.

Según el afectado, la agresión se
registró aproximadamente a la 13:00
horas, momento en que se
encontraba en el bulevar Luis
Donaldo Colosio y en un momento
dado se le

aproximó “El Chango” y sin mediar
palabras atacó al adolescente con

una navaja, hiriéndolo en el brazo
izquierdo.

Tras el ataque el joven agredido,

llamó al número de emergencia 911
para solicitar la presencia de
uniformados y atención médica.

“El Chango” navajea a menor

Redacción
DURANGO, DGO.

La mañana de este 17 de
diciembre, personal de la Dirección
Municipal de Protección Civil
(DMPC), del departamento de
Bomberos, sofocó un incendio al
interior de un comercio de pintura,
en el cual solo hubo daños
materiales.

El siniestro se registró
aproximadamente a las 09:45 horas
de este sábado, al interior de un

local de la empresa Sayer “Mejor
Pintura”, ubicado en la avenida
José María Patoni.

En el lugar el fuego consumió
pintura varía, plafón del techo
pintura de las paredes, así como 40
barricas entre vinílica y aceite,
además 80 botes de pintura de
aceite de a litro.

Es de mencionar que, los
bomberos tuvieron que forzar la
entrada del local, para poder
sofocar el incendio y evitar más
daños materiales.

Bomberos sofocan incendio
en negocio de pintura



14 DOMINGO 18 DE DICIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
REGIONAL

Excélsior
En una rueda de prensa, el

General de Brigada Diplomado de
Estado Mayor, Crisóforo Martínez
Parra, Comandante de la 15/a. Zona
Militar, en las instalaciones del 14
Batallón de Infantería, informó
detalles sobre la desaparición del
Coronel de Caballería Diplomado de
Estado Mayor, José Isidro Grimaldo
Muñoz.

Hace unos minutos confirmó la
Sedena que el coronel Grimaldo
Muñoz, fue privado de la libertad
por el CJNG, con la participación del
jefe regional de ese grupo en
Tapalpa El "CR", y sigue la búsqueda
del mando militar.

Previamente, el coordinador del
Gabinete de Seguridad, Ricardo
Sánchez Beruben, informó que se
realizan los peritajes
correspondientes para determinar
si el automóvil encontrado el
miércoles, un Mini Cooper,
pertenece o no al mando militar
desaparecido, José Isidro Grimaldo
Muñoz. Descartó así que la persona
que fue encontrada sin vida el
pasado 15 de diciembre, sea el
coronel del Ejército Mexicano.

El coronel de Caballería José Isidro

Grimaldo Muñoz, comandante del
16 Regimiento de Caballería
Motorizado, con sede en Nuevo
Laredo, Tamaulipas, está
desaparecido desde el pasado 10 de
diciembre.

Se detalló que el mando castrense
se encontraba haciendo uso de su
periodo vacacional, entre el 5 y 13
de diciembre, en los estados de
Jalisco y Zacatecas, cuando ocurrió
su desaparición.

A través de la Comandancia de la
V Región Militar, con sede en
Guadalajara, Jalisco, se informó que
personal del Ejército y Fuerza Aérea
mexicanos establecieron un
operativo con cuerpos federales,
estatales y municipales, con el
objetivo de dar con el paradero del
coronel Grimaldo Muñoz.

En estas acciones participaron la
Guardia Nacional, la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana
de Jalisco, la Coordinación Nacional
Antisecuestros, el Centro Nacional
de Inteligencia (CNI), la Fiscalía
Especializada en Materia de
Delincuencia Organizada (FEMDO),
la Agencia de Investigación
Criminal (AIC) y la Fiscalía General
de la República (FGR).

Sedena continúa con la búsqueda del
coronel José Isidro Grimaldo Muñoz

Excélsior
En la temporada de frío en el

estado de Chihuahua, si te duermes
al aire libre te congelas y mueres por
hipotermia, pues las temperaturas
alcanzan los 10 grados Celsius bajo
cero. Ante ello y el aumento de
enfermedades respiratorias como
resfríos, neumonías, influenza y
covid, la Coordinación Estatal de
Protección Civil (CEPC), advirtió a la
población sobre este peligro, así
como el uso inadecuado de
calentones, a fin de evitar muertes

relacionadas con la onda gélida.
Se previó en la entidad

precipitaciones pluviales,
acompañadas de caída de nieve y
aguanieve sobre regiones serranas al
noroeste y occidente del estado y en
la frontera.

Adelantó que la masa de aire frío
dejará para el estado temperaturas
mínimas de hasta -10 en zonas
serranas.

Además, el pronóstico para este
próximo domingo 18 es de ligeras
condiciones de lluvia y/o aguanieve
para la zona norte del estado.

Ante estas posibles condiciones
climáticas la CEPC mantiene un
constante monitoreo de las

condiciones meteorológicas, e insiste
a la población a seguir las vías y
canales oficiales para conocer la

actualización del pronóstico del
tiempo durante las vísperas de
navidad.

¡Chihuahua se congela!
Nieve, aguanieve y
temperatura de -10 grados

Excélsior
La secretaria de Bienestar, Ariadna

Montiel Reyes, llegó a San Francisco
de las Lajas, Pueblo Nuevo, Durango
para encabezar junto con el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, los trabajos para atender el
Plan de Justicia del pueblo Au’Dam.

En su cuenta oficial de Twitter, la
secretaria de Bienestar anunció su
arribo a San Francisco de las Lajas,
después de 10 horas de terracería
para mejorar la vida de los olvidados,
de los excluidos, de los más pobres.

Este sábado 17 de diciembre fue el
último día para realizar el registro
para la incorporación a la Pensión
para el Bienestar de las Personas
Adultas Mayores, para quienes
cumplen 65 años entre los meses de
noviembre y diciembre. 

La secretaria de Bienestar, Ariadna
Montiel Reyes, convocó a que las y
los adultos mayores acudan a
cualquiera de los dos mil 400
Módulos de Bienestar que brindarán
atención de lunes a sábado de 10 de
la mañana a 4 de la tarde.

En caso de que la persona adulta
mayor no pueda trasladarse por
alguna enfermedad u otra causa que
le impida salir de su domicilio, un
familiar podrá iniciar el trámite y
solicitar una visita del personal de
Bienestar que realice su inscripción a
la pensión, desde su hogar.

La Pensión para el Bienestar de las
Personas Adultas Mayores es un
derecho constitucional del que gozan
10.5 millones de derechohabientes
en todo el país y el trámite es
gratuito, destacó la secretaria.

La secretaria de Bienestar
llega a Durango para atender
Plan de Justicia



Excélsior 
CIUDAD DE MÉXICO.

Luego del atentado que sufrió Ciro
Gómez Leyva, periodista y conductor
de Imagen Noticias, subrayó no
haber tenido amenazas y mucho
menos enemigos ni deudas.

“Alguien me quiso matar anoche a
unos 300 metros de mi casa en la
colonia Florida al sur de la Ciudad de
México; salía del noticiero de Imagen
Televisión como todas las noches,
cerca de las 11 de la noche, y ya muy
cerca de mi casa por la calle de
Tecoyotitla me dispararon desde una
motocicleta”, describió.

Ciro aclaró no contar con un equipo
de escoltas porque no tiene
enemigos.

“Yo manejo mi coche siempre, yo
no tengo escolta, manejo en las
noches una camioneta blindada que
me proporcionó desde hace seis
años Imagen Televisión es la que
manejo es una camioneta propiedad
de ellos, no tenía ninguna amenaza”.

En enero 2017 Grupo Imagen
dispuso de una camioneta blindada
al periodista luego de la presentación
de una investigación especial: “en
aquel entonces difundimos una serie
de reportajes sobre el reclusorio
norte y producto de eso recibí una
amenaza, única amenaza que he
recibido desde entonces al día de hoy.

Lo comenté con mis jefes de
Imagen Televisión, con Olegario
Vázquez Aldir, con Ernesto Rivera, y
contra mi voluntad dijeron “vamos a
poner escolta y un auto blindado y
dije que no, si algo me aprecio y
celebro en mi vida es haber podido
vivir 65 años es la edad que tengo,
sin escoltas, pero acepté la
camioneta y es la que manejo en las
noches a mi casa”.

Gómez Leyva narró paso a paso los
hechos:

“En un trayecto de 7 u 8 minutos,
bajo por Avenida Universidad, llegué
a la calle de Minerva donde están los
viveros de Coyoacán, ahí hay una

vuelta a la izquierda, ahí di la vuelta
a la izquierda, de inmediato adelante
volví a dar vuelta a la izquierda, para
tomar la calle de Hortensia, colonia
florida, a esa hora no hay nadie,
serán unos 400 metros por
Hortensia, topa con pared con la
calle de Tecoyotitla que es una calle
del corredor hacia Insurgentes; ahí di
vuelta a la izquierda de ahí deben ser
unos 300 metros, ahí al dar la vuelta
donde hay una taquería y un
estacionamiento, que por cierto
clausuraron esta semana, venía un
coche delante de mí, lento, yo venía
escuchando la radio y en ese
momento le estaba cambiando a la
estación y me di cuenta que el coche
que estaba delante de mí estaba muy
lento, y en ese momento escuché,
creo que dos disparos, quizá fueron
más, disparos secos, y volteo y veo a
una persona disparándome desde
una motocicleta”.

Aun recibiendo los impactos por
arma de fuego, Ciro logró observar a
sus agresores.

“Creo recordar con una chamara
blanca con rojo, algo traía en la cara,
no sé si era un casco o una capucha,
porque yo evidentemente iba hacia
la derecha y siguieron disparando, no
paré el coche, levanté la vista y vi
como seguía la motocicleta y el tipo

sacando el cuerpo de la motocicleta
disparando al parabrisas, creo que
nunca paré pero supongo que habré
disminuido, ya no escuché disparos
y levanté la vista y vi que el coche
había acelerado y se había ido la
motocicleta, arranqué
evidentemente con las manos
temblando, bien a bien, no sabía qué
hacer y había llegado a la esquina de
la calle de Olivo”.

Luego de los impactos, la
camioneta blindada presentó fallas,
aun así continuo en busca de
protección.

“Saqué el teléfono, no pude, me
temblaba la mano, y no supe qué
hacer, si me bajo del coche, el coche
no va a llegar, no voy a alcanzar a la
dar la vuelta y llegar a mi casa, y
recordé que 200 metros adelante
vive un vecino queridísimo amigo
mío Beltrones, como pude llegué a su
privada le dije a la persona de
seguridad que vio todos los impactos
en el coche que si me dejaba pasar.”

Luego de ello rindió su declaración
ante el MP. Esa noche no durmió;
descartó robo o intento de secuestro.

El conductor agradeció las
atenciones de Omar García Harfuch,
secretario de Seguridad Ciudadana, y
de Rosa Icela Rodríguez, secretaria de
Seguridad federal.

Excélsior
Este año la meta a superar es de

más de 387 millones de pesos para
lograr construir dos centros de
rehabilitación, uno en Guerrero y
otro en Sinaloa.

Como cada año desde hace 25,
Teletón arrancó con el firme
propósito de reunir por lo menos un
peso más que la edición pasada. La
mañana del sábado la transmisión
de esta edición arrancó con un
monto alrededor de los 22 millones
de pesos que durante todo el año la
gente ha ido donando a la causa.

Así Galilea Montijo, Marco
Antonio Regil, Claudia Lizaldi,
Héctor Sandarti, Mariano Osorio,
Juan Carlos ‘El Borrego’ Nava, Yanet
García y Toño De Valdéz, entre
muchos otros, se unieron para
animar a los mexicanos a donar y
lograr la meta de más de 387
millones de pesos con la que, en
caso de conseguirla, se construyan
dos Centros de Rehabilitación
Teletón, uno en la montaña de
Guerrero y otro en Mazatlán,
Sinaloa.

“Muy buenos días México, muy
feliz cumpleaños, hoy cumplimos
25 años de construir esta causa que
es, literal, de todos. Hace 25 años
Teletón era un simple nombre
escritoen un papel, hoy es un verbo
que ha transformado la vida de
miles de niños”.

“Escucha bien lo que hemos
logrado: más de 640 mil niños han
sido atendidos, se hace un nudo en
la garganta, 640 mil niños han
transformado sus vidasy también
las de sus familias, por ello
felicidades a ti que envolviste esta
causa con tu corazón, a ti que
soñaste con un México que podía
ser, a ti que nunca encajaste en el
mundo de la indiferencia, a ti que a
través de Teletón descubriate que el
amor no es lo que se siente sino lo
que se hace, felicidades a ti que en
un mundo frío tuviste el valor de
sentir el coraje para tranformar y la
convicción para servir”, fueron las
palabras con las que el presidente
de Fundación Teletón, Ferrnando
Landeros, abrió la transmisión de la
jornada.

Poco a poco las historias, los
musicales, las dinámicas, los juegos
y los bailes fueron sumando para
que los mexicanos se animaran a
donar lo que pudieran para ayudar
a los niños con capacidades
diferentes y cáncer en sus
tratamientos y rehabilitación.

“Los milagros existen si sabemos
donde llegar”, dijo Galilea al
presentarla historia de Alanna una
niña que sufre de daño cerebral.
“Cuando era bebé no podía caminar
pero lo logré. Lo hacía, lo hacía, lo
hacía y lo logré”, compartió la
pequeña en el video de semablanza

que presentaron sobre ella.
Alanna y su mamá, Sandra, se

presentó en el foro dos de Televisa
San Ángel junto con su peluche
favorito, el ratón Perez, quien
comentó se puso nervioso al ver al
público. Galilea se conmovió al
recordar que la mamá de la niña se
comprometió con la Virgen de
Guadalupe en sacar adelante a su
hija… y lo cumplió, al punto de que
ayer mismo, en el programa, madre,
hija y el público celebraban que
Alanna habías ido dada de alta.

Todo suma y todos cuentan. Desde
el Vaticano, el papa Francisco
mandó unas palabras de esperanza
y amor a cada donador que hace
posible el apoyo de miles de
familias mexicanas

“Bueno, yo les voy a pedir que
abran un poco más, porque acá
entra poco y van a poner mucho”,
dijo el santo padre haciendo
referencia a la abertura de la
alcancía del cochinito Teletón que
fue llevado hasta la ciudad europea
en manos de niñas mexicanas y
Landeros, recibiendo una donación
de la mano del Pontífice.

El primero número musical para
continuar con el espíritu generoso
estuvo a cargo de la Banda
Recoditos, quienes, en una
grabación previamente realizada, le
dieron voz al tema Fuerte no soy y
tras una revisión de los números, la
donación ya había aumentado a
poco más de 29 millones de pesos.

En 2021 a Joshua, de siete años, lo
diagnosticaron con cáncer. El tumor
lo tenía en su nariz y era un cáncer
de los más raros, en ese momento
a Joshua y a su familia lo único que
les quedaba por hacer era
enfrentarlo. Así el chiquillo enfrentó
las quimioterapias y las
radioterapias que le provocaron la
pérdida de su cabello

“El cáncer es una enfermedad que
es una de las más complicadas del
mundo, se le podría decir. EL HITO
es el Hospital Oncológico del
Teletón, lo que yo tengo es el
Rabdiomiosarcoma alveolar, el
cáncer es un enfermedad mala que
no debería de existir, pero existe”,
explicó Joshua, y ayer, después de
142 quimioterapias, el niño ya está
fuera de peligro gracias al
tratamiento que le dieron en HITO.

Conforme avanzaba la mañana y
la gente empezaba su día las
donaciones iban en aumento. 15
minutos antes de las doce del día se
habían reunido más de 63 millones
de pesos y tan solo dos horas y
media después, tras la participación
de Edén Muñoz con el tem Ni
volviendo a nacer, ya se habían
recaudado más de 119 millones de
pesos que poco a poco iban
acercando a Teletón a la meta de
este año.
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Teletón 2022: Hasta ahorita
la cifra es de 119 millones
214 mil 850 pesos

Alguien me quiso matar:
Ciro Gómez Leyva



Excélsior
Un probable caso de negligencia

médica causó la muerte a una niña
de cuatro años, después de haber
sido operada de una hernia inguinal
en el Hospital General de Ciudad
Ixtepec, en la región del Istmo de
Tehuantepec.

La Defensoría de los Derechos
Humanos del Pueblo de Oaxaca
(DDHPO) inició el expediente
DDHPO/051 RIX(20)/OAX/2022, el
cual solicitó informes al hospital y
celeridad a la Fiscalía General del
estado en la integración de la
carpeta, que investigue lo que
ocurrió.

De acuerdo con la versión de
Magnolia Urbieta Zamora, de San
Miguel Lachiguiri, el pasado jueves

llevó a su hija, Yamilé con el médico
Carlos Solórzano, quien ofrece sus
servicios en un consultorio
particular, este le comentó la
urgencia de la cirugía para la
pequeña. Solórzano, informó a la
madre de la paciente las tarifas que
cobra en la iniciativa privada y sector
público, este último sin recibos y con
conocimiento de sus superiores. Ella
se decantó por el hospital del sector
salud.

El día de la operación, luego de tres
horas el médico le informó que la
cirugía transcurrió sin novedad, por
lo que la dirigió al área de farmacia a
dejar sus honorarios, sin embargo,
un movimiento inusual de
enfermeras llamó su atención, al
preguntar, le notificaron la muerte

de la niña.
“Me dijeron que le dio un paro

cardiorrespiratorio, por una reacción
de algún medicamento, pero no lo
creo”.

“Mi hija, Yamilé, llegó caminando al
hospital, y me la llevo…muerta”,
comentó.

“Quiero saber qué fue lo que paso
dentro de ese quirófano. Que me
ayuden a hacer justicia por la muerte
de mi hija, porque ella no murió por
alguna enfermedad: se trató de una
negligencia”, dijo.

De su lado, los Servicios de Salud de
Oaxaca, informaron que "se dará
seguimiento al fallecimiento de la
menor de edad ocurrido en el
Hospital General de Ciudad Ixtepec,
en el Istmo”.

NACIONAL16 DOMINGO 18 DE DICIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

Presunta negligencia médica cobra la vida
de niña de 4 años, en Ixtepec, Oaxaca

Excélsior 
CIUDAD DE MÉXICO.

Con reuniones en Sabinas,
Monclova y Saltillo, Ricardo Mejía
anunció la fundación del Movimiento
Coahuilense por la Cuarta
Transformación del que dijo, “se
construyó entre todas y todos, nunca
ha sido un movimiento unipersonal.
Se nutre del deseo de cambio y de
agravios acumulados”.

Durante su discurso, Mejía Berdeja
se dijo emocionado porque Coahuila
despertó. Maestras y maestros que
terminaron con el cacicazgo
corrupto de Carlos Moreira,
ganaderos que no permitieron la
Imposición en su Asociación.
Mineros que apoyaron la reforma
eléctrica.

Empresarios que anhelan el
desarrollo del estado y que se
impulsen proyectos de
infraestructura.

Regiones agraviadas por un trato
disparejo, como La Laguna, como el
norte, los manantiales, el centro y la
carbonífera.

“Miles y miles de coahuilenses que
caminamos por las calles de Saltillo
para decirles a los corruptos que la
transformación de Coahuila llegará”.

“Desde que iniciamos nuestro
recorrido por el Estado sufrimos una
embestida del Moreirato corrupto de
su aparato putrefacto y de los medios
comprados por Miguel Riquelme y
sus sicarios de los medios corruptos
conocidos como Moreira News”,
denunció el funcionario.

También, el representante del

presidente de México en la entidad
señaló que Coahuila ha roto las
cadenas del Moreirato “quiere ser
libre y recuperar su grandeza
histórica”.

Sobre el Movimiento Coahuilense
por la Cuarta Transformación,
Ricardo Mejía dijo que surge porque
los dirigentes o representantes

formales no tocaban al Moreirato ni
con el pétalo de una crítica y
contemporizaban con ellos.

“Mi compromiso y trabajo por
Coahuila continua. Nuestra lucha
contra la corrupción y el Moreirato
en Coahuila no se detiene. Esa es una
obligación moral que tenemos como
coahuilenses.”

Mejía explicó que se tienen dos
propósitos principales, impulsar la
cuarta transformación del presidente
López Obrador en Coahuila y
terminar con el nefasto, ruin y
corrupto Moreirato. Desde ahí, llamó
a defender el legado del mandatario,
la Cuarta Transformación. “Este es
un Movimiento con las 4C:

ciudadanos comprometidos con
Coahuila.

Por último, Ricardo Mejía externó
su agradecimiento por el apoyo
contundente comprometido del
pueblo de Coahuila y concluyó
diciendo que nada frenará el deseo
de cambio de los coahuilenses. “La
esperanza sigue. La lucha sigue”.

Ricardo Mejía anuncia
Movimiento Coahuilense por la 4T



Agencias
FRANCIA.

La región del Gran Este de Francia
ha registrado en las últimas horas
temperaturas de hasta -19.4ºC, unas
mínimas inéditas desde 2010,
mientras en otras regiones son
comunes temperaturas por debajo
de los 12 grados bajo cero.

El récord de baja temperatura se ha
registrado en Buhl-Lorraine, en la
región de Lorena, con -19,4ºC,
mientras que ha habido -17,5°C en
Nitting, -13ºC en puntos de Alsacia o
-12,9ºC en Estrasburgo, Nancy o
Épinal. Las máximas también están
en mínimos, con -3°C previstos en el
momento más caluroso del día en
Estrasburgo.

Las previsiones meteorológicas
apuntan a que este sábado será el
peor momento de la ola de frío que
afecta a la mitad norte de Francia,
unos datos inéditos desde 2010,
cuando se midieron -18°C en
Estrasburgo. El récord absoluto de

frío en la capital alsaciana se
remonta a 1938, con -23,4°C.

Desde el 10 de diciembre la

temperatura media de Francia ha
sido de 1°C, cinco grados por debajo
de los valores medios de esta época

del año, aunque se prevé que a partir
del domingo las temperaturas suban
y Météo-France pronostica que

ninguna ciudad francesa importante
esté por debajo de los 0°C a partir del
lunes.
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¿Llegó el invierno? 

Francia registra su peor ola de frío en más de una década
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• Van 157 homicidios
de periodistas
documentados desde el año
2000. De ese total, 37 han
ocurrido en los tiempos de
la 4T, según la organización
Artículo 19.

No hace mucho escuché a Ricardo Monreal
hacer un escalofriante vaticinio derivado de la
polarización que hemos vivido en México en
los últimos cuatro años: “Estamos a nada de
los golpes”, consideró el senador de Morena.

No pasó mucho tiempo después de ese
vaticinio para que sicarios motorizados
dispararan en contra de Ciro Gómez Leyva, a
200 metros de su casa, en un atentado que
cimbró al país.

El respetado periodista iba en una Jeep
Grand Cherokee, que desde enero de 2017
puso a su disposición Grupo Imagen, luego
que fuera amenazado por difundir una serie
de reportajes sobre el Reclusorio Norte. Eso le
salvó la vida.

Con este atentado regresa el espanto que
produce ese incontenible abismo de violencia
en el que se debate México desde hace muchos
años. Los sucesivos gobiernos nada han
podido hacer para contener el baño de sangre.

Van 157 homicidios de periodistas
documentados desde el año 2000. De ese total,
37 han ocurrido en los tiempos de la 4T, según
la organización Artículo 19.

Y ya no hablemos de los homicidios dolosos
que se han cometido en los últimos cuatro
años: 141 mil 550, según el reporte La guerra
en números[BG2], de TResearch MX.

Aquí vale preguntarse: ¿Cuánto falta para
tocar fondo? ¿Quién sigue?

*El de Ciro no es un caso más de las
incontables agresiones que sufre diariamente
la prensa en el país –una cada 14 horas, según
la citada organización Artículo 19–.

La relevancia del periodista; el hecho de que
el atentado haya ocurrido en la Ciudad de
México y, sobre todo, que sea un crítico de la

4T, ha abierto todo un abanico de
especulaciones.

En charlas de café, en comentarios
editoriales, en pláticas familiares, en las redes
sociales no se habla de otra cosa. Se han
desatado todo tipo de rumores.

Algunos dicen que es un aviso del crimen
organizado, otros que es producto del discurso
de odio que se promueve diariamente desde
Palacio Nacional. Hay, incluso, aberrantes
tendencias en Twitter en las que se asegura
fue un #AutoAtentado.

Por primera vez estoy de acuerdo en algo con
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la
Ciudad de México: “No se pueden sacar
conclusiones ni sobre el móvil, ni sobre el
autor intelectual del atentado”.

Pero entre más se tarden las autoridades en
avanzar sobre la investigación, más espacio
habrá para la especulación.

*Para finalizar hacemos una humilde
sugerencia al presidente Andrés Manuel López
Obrador: que ya le baje a sus ataques
personales en contra de los periodistas
destacados que no se le ponen de tapete todas
las mañanas.

Apenas el pasado miércoles, el Presidente
dijo en la mañanera que es dañino escuchar a
Ciro Gómez Leyva, porque puede provocar un
tumor en el cerebro.

“Es gente muy deshonesta, hay que seguir
informando, no dejarles libre el terreno,
imagínense si nada más escucha uno a Ciro o
a Loret de Mola o a Sarmiento”, ironizó.

¡Así no, señor Presidente!
Es más tranquilizante escucharlo

solidarizarse con el agredido periodista.
“Vamos a darle seguimiento a este asunto y

lo más importante es expresar nuestra
solidaridad, decirle a Ciro que no está solo, y
esto lo hago por convicción”, dijo ayer en la
mañanera.

Agregó: “Tenemos diferencias, son notorias,
de dominio público, las vamos a seguir
teniendo, pero es completamente reprobable
que se atente contra la vida de cualquier
persona y en este caso de un periodista como
Ciro Gómez Leyva”.

¡Así sí, señor Presidente!

Los estragos verdes de la ola rosa
Ivonne Melgar

RETROVISOR

¿Quién sigue?
Francisco Garfias

ARSENAL

Abrazo de gratitud y de celebración de la
vida para nuestro querido Ciro Gómez
Leyva.
Era previsible que el coordinador de Morena

en el Senado, Ricardo Monreal, no tendría
márgenes de acción para frenar la reforma de
las leyes electorales. Tampoco fue sorpresa la
disciplina acrítica de los legisladores de la
autoproclamada Cuarta Transformación ante
los dictados de Palacio Nacional.

Y aunque la aprobación de un nuevo
régimen electoral esta semana es una derrota
política e institucional, la novedad es que las
oposiciones que defienden el todavía vigente
encontraron en la ola rosa del INE no se toca
un espacio para confluir. Porque ya estábamos
avisados de que, ante el fracaso de la reforma
constitucional que pretendía enterrar al INE,
el gobierno y Morena activarían un plan B.

La sorpresa es atestiguar que la ninguneada
ola rosa ha sido capaz de sobrevivir al
avasallamiento oficialista, dándole fuerza
ciudadana a las oposiciones que perdieron en
el tablero del Congreso, pero ganaron
exhibiendo el desaseo parlamentario y las
contradicciones políticas entre los integrantes
de esa alianza legislativa y electoral
denominada Juntos haremos historia.

Eso es lo inédito: el caricaturizado Señor X
en las mañaneras presidenciales, Claudio X.
González, junto con Gustavo de Hoyos, Amado
Avendaño, Alejandra Latapí, Guadalupe Acosta
Naranjo, Fernando Belaunzarán, entre otros,
consiguieron con sus incipientes logos
empujar con la marcha del 13 de noviembre a
los legisladores del PAN, PRI, PRD, Movimiento
Ciudadano y Grupo Plural a una batalla
unificada.

Esos activistas que este martes 13 de
diciembre llegaron al Senado, en
representación del Frente Cívico Nacional,
Poder Ciudadano, Sí por México, Sociedad Civil
México, UNE México y Unidos por México, ya
advirtieron que para 2023 viene una
estrategia jurídica que seguirá apuntalada por
esa ola rosa. Junto con consejeros y
exconsejeros electorales, esas organizaciones
acompañarán las acciones de
inconstitucionalidad que habrán de
interponer los diputados y senadores una vez
que se apliquen las medidas del plan B.

Y, como lo anunciaron en el Senado, vendrán
amparos y juicios de derechos ciudadanos
ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) y el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF). Porque el plan B
presidencial vino a darle sustento al discurso
opositor de que el gobierno no acepta las
derrotas democráticas, como lo fue la de no
haber sido capaz de hacer política y construir
consensos con la oposición para los cambios
constitucionales, obligados desde la
renovación de la Cámara de Diputados en
2021.

Claro que los legisladores de Morena, Partido
del Trabajo, Partido Verde Ecologista de
México y lo que queda de PES podrán celebrar
el próximo martes su éxito con el Presidente
en Palacio Nacional. Pero la ausencia del
senador Ricardo Monreal ensombrecerá el
festejo con ese voto particular que emitió en
contra del plan B enumerando sus visos de
inconstitucionalidad y que los ministros de la
SCJN no podrán evadir.

Será, además, una fiesta forzada, porque la

promulgación de la reforma que trastoca de
fondo al INE quedó pospuesta para febrero
2023, cuando en el Senado asuman la
modificación que los diputados de la 4T le
hicieron de última hora ante lo que podríamos
considerar el arrastre intangible, pero
existente, de la ola rosa.

Nos referimos a la renuncia que el PVEM,
coordinado por el diputado Carlos Salas, debió
hacer el jueves ante la declaración presidencial
de que consideraría la posibilidad de vetar el
plan B por la llamada cláusula de vida eterna,
como se le conoció al agregado al artículo 12
de la Ley General de Instituciones y
Procedimientos Electorales (LGIPE) que, en la
madrugada de ese día, se hizo en el Senado
para garantizar la trasferencia de votos entre
partidos coaligados.

El debate por ese tema fue el más subido de
tono por la denuncia del senador Germán
Martínez (Grupo Plural) de que eso de la
austeridad cercenando al INE era una farsa si
el gobierno de Morena terminaría
garantizando la ubre presupuestal de más de
900 millones de pesos anuales para financiar
al PVEM y al PT.

Para contrarrestar las críticas de
inconstitucionalidad que sustentaron Damián
Zepeda (PAN) y la de fraude político de Emilio
Álvarez Icaza (GP), subieron a tribuna Israel
Zamora (PVEM), César Cravioto (Morena) y
Gonzalo Yáñez (PT), a fin de reivindicar el
acuerdo que se había hecho con la venia del
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández.

Un pacto secreto que duró menos de un día.
Porque lo tiró una pregunta en la mañanera.
Así de frágil era. Así de importante es la
prensa. Al anunciar que renunciarían a esa
cláusula, el diputado Puente nunca aceptó que
estaban obedeciendo a una declaración
presidencial.

Más tarde, ese revés se convirtió en el yerro
que impedirá llevarle a López Obrador el
esperado regalo de Navidad: someter al INE a
su plan B.

En su enojo por el mal fin del acuerdo que
había tejido el día 14 en el Senado, el
coordinador de la diputación del PVEM
responsabilizó a los medios y a la oposición de
ese naufragio burlándose de la consigna el INE
no se toca.

Y tenía razón. Esos estragos también son
culpa de la ola rosa. Y acaso no serán los
únicos.

P.D.: Nos reencontramos el sábado 7 de
enero. Gracias por estar.



Ciro Gómez
Leyva es el
periodista más
importante del
país junto con
Denise Maerker,
Carmen Aristegui
y Javier Alatorre.
Es una de las

figuras del gremio más visto y escuchado en
radio y televisión. Ciro es, además, uno de los
que más conversación genera y pone agenda
en la vida pública, en la sobremesa, en las
redes. Su carrera la integran investigaciones
precisas que han provocado reacciones a todos
los niveles. Gracias al trabajo de Ciro Gómez
Leyva conocimos las atrocidades del padre
Maciel, también mantuvo sobre la mesa las
violaciones a procesos penales de personajes
que ya habían sido condenados
mediáticamente. Él no ha tenido miedo de
contarlo.

Durante su emisión de este viernes, Ciro
narraba que la camioneta blindada que le
salvó la vida, la aceptó de parte de Grupo
Imagen tras la amenaza que recibió luego de
difundir la investigación que reveló actividad
criminal desde el Reclusorio Norte. Así de
importante es el peso de una figura como Ciro
Gómez Leyva en el periodismo mexicano.

Vivimos en un país sumamente polarizado.
Esto no podemos evadirlo. Todo lo que
escuchamos del trabajo de la prensa, aun –y,
sobre todo– desde canales oficiales,
contribuye a la radicalización y estigma de
este tan importante oficio. Cada palabra
vulnera el ejercicio periodístico en un

territorio que ya es uno de los más peligrosos
del mundo para quienes nos dedicamos a él.

Yesenia Mollinedo, Sheila García, José Luis
Gamboa, Pedro Pablo Kumul, Lourdes
Maldonado, Margarito Martínez, Roberto
Toledo, Armando Linares López, Juan Arjón
López, Jorge Luis Camero, Ernesto Méndez,
Antonio de la Cruz, Luis Enrique Ramírez
Ramos, Juan Carlos Muñiz, Heber López
Vásquez, Fredid Román. Todos periodistas
asesinados tan sólo en este año en nuestro
país. Más de 150 homicidios en los últimos
veintidós años, pero estos últimos cuatro han
sido particularmente letales para la prensa en
nuestro país. El alcance de la violencia ha
encontrado su oportunidad a través de la
impunidad: nada pasa, nadie es castigado y
quienes tendrían que ser los primeros en
condenar los hechos son quienes optan por
alimentar la narrativa que pone a la prensa
como “adversaria”, como si no fuera ésta uno
de los pilares más significativos de una
democracia.

A Ciro lo atacaron en un operativo similar al
que le quitó la vida a Lourdes Maldonado: tan
cerca de casa. Ni ella ni él ni nadie debería
estar bajo ese riesgo. La impunidad no puede
seguir como el común denominador en cada
crimen que se comete en nuestro país, porque
ésta ha sido siempre el pase de entrada y
expansión de la violencia. Sin embargo, algo
es seguro: el miedo nunca es causa para optar
por el silencio.

Ciro querido, desde aquí te abrazo. Mi
gigante admiración a tu trabajo y valentía de
siempre.
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Ciro
Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO

Las ideologías estorban: caso del Perú
Julio Faesler

La hermana República del Perú sigue su
crítica coyuntura. Nuestra América hispana
tampoco alcanza la paz. El porqué ha de ser
así es asunto de politólogos. Ellos lo tratan de
explicar. Mientras lo hacen, sube la cuenta de
muertos por enfrentamientos callejeros contra
milicias. Ya pasan de los ocho muertos y
treinta y tantas personas heridas.

Rige el estado de emergencia por la situación
de anarquía y actos de vandalismo en muchas
regiones del país.

En un mundo convulsivo en impaciencias
populares y políticas contradictorias, la
comunidad internacional lamenta el caso
peruano que, sólo es otro de los que estallan
en todos los continentes sin excepción. La
violencia brota cuando lo que más se requiere
son acciones concretas y coordinadas que
remedien atrasos y carencias.

La deposición del presidente Pedro Castillo y
su prolongada detención policial es la
explicable reacción general a su irreflexiva
decisión de disolver el Congreso y precipitar
la instalación de un régimen de izquierda,
quizá marxista-leninista. El presidente Gabriel
Boric de Chile se desmarcó de ese
“movimiento del eje de izquierda”; no es la
primera vez que difiere de posiciones de
izquierda. Luiz Inácio Lula da Silva de Brasil
sólo se duele del desorden que se desencadena
en Perú.

Pero no cesan las manifestaciones, protestas
y bloqueos de vías en todo el país. El
Ministerio de Salud ha reportado al menos
ocho muertos. Algunos países lamentan el
fracaso de lo que la prensa califica como
“Golpe de Estado” que dio Castillo. Las
encabeza México y la cancillería peruana
llama a consultas a nuestro embajador y a los
de Colombia, Bolivia y Argentina reclamando
su intervencionismo que es diametralmente
opuesto a los compromisos de amistad y
respeto a los asuntos internos de la familia
latinoamericana.

Ya hemos dicho que malamente puede
acusarse de “intervención” las opiniones
críticas de jefes de Estado mientras que no se
traduzcan en acciones concretas de interferir,
obstaculizar o nulificar medidas que un país
tome en ejecución de sus políticas internas. Es
igualmente cuestionable el que México insista
en tramitar asilo a un individuo ya sujeto a
proceso.

Los hechos que Pedro Castillo desató son
claros: la situación es de anarquía declara el
gobierno peruano: “Líderes anónimos están
conduciendo una serie de actos de vandalismo
y al permitir esto se resquebraja el principio
de autoridad... para restaurar el orden, hay un

marco jurídico…las fuerzas armadas y la
policía nacional deberán realizar sus funciones
dentro de la legalidad que les corresponde,
con el uso adecuado de la fuerza y evaluando
cada situación en particular… y es importante
que se resguarden activos críticos, como
aeropuertos, hidroeléctricas y carreteras”.

El asunto afecta a turistas mexicanos que se
hallan en Machu Pichu con el cierre de la Red
de Caminos Inka y sin el Ferrocarril
Transandino S.A., que suspendió operaciones
hasta nuevo aviso, debido a las
manifestaciones. Han tenido que atenerse al
rescate gestionado por nuestra embajada.

Es fácil decir que hay que ir a las raíces del
problema de la violencia y de oposición contra
el gobierno para resolverlo. Abundan teorias:
inmadurez de sociedades y sus instituciones,
ineficacia del sistema presidencial que hay que
cambiar, taras hereditarias de la colonia
española o de los reyes precolombinos.
Dejadas atrás las explicaciones históricas o
culturales, la pobreza subsiste como la última
y raíz fundamental.

Ninguna de las opciones sirven para dar
respuesta cabal a las inquietudes y
consecuentes violencias que asuelan a la
mayoría de países que aún no hemos
alcanzado los niveles de bienestar al que
aspiramos.

A medida que se acentúan nuestras
inestabilidades, que nulifican esfuerzos
oficiales de superación, va definiéndose que
los problemas más elementales y básicos del
individuo y de la comunidad tienen menos
que ver con ideologías o “modelos”
económicos o ideológicos.

Atender las necesidades básicas de alimento,
salud, educación y empleo, todo ello en una
plataforma de seguridad y respeto a la vida
humana, sólo se hace con acción especifica
dirigida a cada carencia particular con
medidas concretas que no requieren de
slogans para aplicarse donde es requerida. Las
intenciones de reformar, transformar o
instalar grandes programas sociopolíticos
previos desvían en lugar de salvar. Las guerras
civiles destruyen. El papa Francisco acaba de
decirlo: las ideologías dañan.

Por lo anterior, la acción de los países de
nuestra América para aliviar la pobreza y
desigualdad es la de apoyarnos
recíprocamente en nuestras respectivas
batallas, nunca fáciles, extirpando ideologías
y polarizaciones para unirnos en  revertir
carencias, donde quiera que se encuentren, sin
ponerle sellos y emblema a la acción que urge.

Esperemos un pronto alivio al pueblo
peruano.
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EXCÉLSIOR 

Inspirado en el muralismo
mexicano, en la realidad de las
comunidades indígenas de Sudáfrica
y en la poesía de la escritora
mexicano-estadunidense Jennifer
Clement, el artista visual sueco Johan
Falkman trae a México la exposición
Desde la esfera de la nada-cartas de
reyes y antagonistas en el reino de
los sueños, que ayer fue abierta en el
Museo de la Cancillería.

La muestra, que cerrará el 25 de
febrero de 2023, se compone de 80
obras entre pinturas, esculturas,
dibujos, fotografías, videos y poemas
tanto de Clement como del propio
artista, donde se revelan realidades
tanto de las comunidades
sudafricanas como de la juventud
indígena y de las poblaciones
afrodescendientes en México.

Dicha muestra, comentó el propio
artista, se presenta como una acción
creativa que mira diametralmente a
la humanidad enfrentada a su
condición, a través de la
actualización de rituales ancestrales
que han permanecido a lo largo de

los siglos, donde los pueblos se
identifican y se reconocen bajo un
sentido de pertenencia y vocación
común, a partir de lo cual cuestiona
temas como el colonialismo y la
frontera.

Falkman habló de los orígenes de
su trabajo: “Cuando vine por primera
vez a la Ciudad de México hace 12
años, encontré mi verdadera voz
como artista entre los muralistas
mexicanos. Había visto las pinturas
de Orozco sobre Hernán Cortés en un
libro de la biblioteca de mi amiga
Cristina Fernández y me enamoré de
la manera como Orozco presentaba
a este hombre”.

En su apreciación, “ese relato
poseía un poder extremo, una
combinación entre la personalidad
de un conquistador y la complejidad
de su personalidad. Es una pintura
de mucha fuerza que combina dos
cosas esenciales: la voluntad de
conquistar y esta parte donde se
sabe que hay pérdida, fracaso y que
tarde o temprano vamos a fallar. Esa
es la doble naturaleza de una
persona como Cortés, pero también
esto representa la doble personalidad

de Moctezuma”.
Estos dos opuestos, que son los

cimientos de México como nación y
que están presentes en el trabajo de
los muralistas mexicanos, apuntó,
contienen esa parte de lucha que
quiere llegar a la divinidad; así como
la negatividad y la tragedia, que son
dos temas opuestos en su trabajo
artístico.

“Esto proviene de la nada, del vacío
del mundo y de esa capacidad que
tenemos de darle contexto a nuestra
vida. Estos dos opuestos nos dan
significado a nosotros, lo cual viene
de la esfera del vacío”, dijo. “Siento
que la Biblia y las historias del
Antiguo Testamento tratan de
explicar nuestros cimientos a través
de símbolos y por eso trabajo con el
tema de reyes y reinas, quienes como
Moctezuma y Cortés son una
combinación de lo frágil y lo
glorioso”.

A esta idea se sumaron los
indígenas negros de Sudáfrica,
explicó Falkman.

“Ellos se convirtieron en un espejo
de mí mismo y de la vida en general,
con esa vida pequeña de sus pueblos,

con apenas miles de personas que,
para mí, eso se convirtió en un
espejo del mundo en general”.

Entonces, el artista decidió aplicar
las historias bíblicas a esa vida.
“Comencé a entender de qué trataba
la Biblia. Sin embargo, no trabajo con
la Biblia como un trabajo religioso,
sino como un símbolo de nuestras
vidas, y mis modelos sudafricanos,
son símbolos de nosotros”, explicó el
artista.

Falkman detalló que las piezas que
integran la muestra contienen
muchas historias. “Algunas se
pueden leer en la muestra y lo que
caracteriza a esto, si hablamos de
(grupos étnicos como los zulúes) es
un enfoque humorístico hacia la
vida.

“Y lo veo como una manera que

ellos tienen para lidiar con muchas
de las dificultades que enfrentan en
sus vidas. Recordemos que el 70 por
ciento de la población indígena de
Sudáfrica vive en pobreza y no
logran sobrevivir con el poco
financiamiento que reciben”.

“Pese a todo, con las pocas
posibilidades que tienen de
progresar en la vida, todos poseen
esta elegancia, sofisticación, libres de
amargura y de envidia y han logrado,
a través de ello, lidiar con los
vaivenes de la vida a través del arte,
la danza y la música. Así que, de
alguna manera, han logrado
sobreponerse a los problemas más
inmediatos que tienen en la vida y es
ahí donde veo una combinación de
humor y seriedad de la vida”,
apuntó.

Símbolos de la dignidad: Johan Falkman

Excélsior 

Un retrato en blanco y negro de
Alejandro Luna (1939-2022) sobre las
escalinatas del Palacio de Bellas Artes
recibió a familiares, amigos,
compañeros y colaboradores del
escenógrafo e iluminador en el
homenaje que se le rindió al poeta
escénico de la luz, quien falleciera la
noche del pasado lunes 12 de
diciembre.

El actor Diego Luna llegó a Bellas
Artes con las cenizas de su padre, lo
acompañaban sus hijos, Fiona y
Jerónimo y su hermana María. El
público asistente recibió los restos de
Alejandro Luna con un minuto de
aplausos, para recordar al
escenógrafo y arquitecto que
proyectó y asesoró la construcción
de 65 teatros, entre los que destacan
el Juan Ruiz de Alarcón y la Sala
Miguel Covarrubias del Centro
Cultural Universitario.

Al inicio de la ceremonia, Diego
Luna dijo que su familia y él
quisieron despedir a su padre “con la
familia con la que él eligió: ustedes”.

Dirigiéndose a Diego y a María
Luna, Marina Núñez, subdirectora
general de Bellas Artes, señaló “Esta
puerta – la del Palacio de Bellas
Artes– está abierta a todos ustedes
porque su papá la abrió. Su papá está
aquí desde hace muchos años, él está

apoderado de este espacio y, por
tanto, les corresponde a ustedes y,
por supuesto, a toda la familia teatral
que está aquí acompañándoles.

Diego Luna recordó que “la
colaboración para mi papá era quizá
la relación más compleja y profunda.
La colaboración para mi papá fue la
oportunidad de tener relaciones de
complicidad, amorosas, de mucho
respeto y de mucha locura y

contrastes. En el teatro le pasó todo”.
Y agregó: “hoy que aparentemente

mi padre no existe, existe el teatro y
si ustedes siguen haciendo teatro,
Alejandro Luna existe: así que sigan
haciendo teatro, por favor”.

Al tomar la palabra, el director de
teatro Luis de Tavira rememoró
anécdotas, compartió reflexiones y
un viaje por el arte escénico y sobre
todo la colaboración con Luna. “Hoy

estamos otra vez aquí en el mismo
teatro, transfigurado en andén de los
desgarramientos, para decir adiós a
Alejandro Luna: amigo entrañable,
artista asombroso, maestro decisivo
y cómplice indispensable de la causa
del teatro, que es la causa de lo más
humano de lo humano.

“Ha muerto Alejandro Luna, le
sobrevive el teatro”, comentó el
dramaturgo y ensayista, quien cerró

la participación para iniciar la
guardia de honor ante la urna del
escenógrafo mexicano; ceremonia en
la que también participó el cuarteto
de cuerdas de la Orquesta Sinfónica
Nacional (OSN).

Entre los asistentes al homenaje
estuvieron los actores Patricia Bernal,
Marina de Tavira, David Gaitán y
Camila Sodi, así como el director de
arte Eugenio Caballero.

Sigan haciendo teatro, pide Diego Luna en homenaje a su padre



Excélsior 
En la literatura medieval, el

Bestiario es una colección de relatos
e imágenes de animales reales o
fantásticos. Este concepto se ha
deconstruido a través de la mirada
que diversos artistas han plasmado;
ejemplo de ello es el mexicano
Rodrigo Solórzano (Guadalajara,
1980), cuya experiencia visual llegó
a Qatar, en pleno Mundial de Futbol.

Su Bestiario es una colección que
reinterpreta las figuras de papel
inspiradas en el origami. Las efigies
de animales toman nuevas formas a
partir de su composición de acero y
aluminio, que tiene la ligereza del
papel y la resistencia de las
estructuras metálicas.

Una de las peculiaridades de esta
muestra es la mezcla de métodos
creativos a través de diferentes
etapas históricas, siendo el bestiario
un producto medieval y el origami
una práctica que data del siglo I o II
d.C. Esta exposición fue creada
digitalmente y fabricada utilizando
máquinas asistidas por
computadora.

En charla con Excélsior, Rodrigo
Solórzano cuenta que el Bestiario fue
diseñado para Qatar, para un evento
que no se concretó. “Lo que ocurrió
con el Mundial de Futbol estuvo
padre, pero han salido cosas
interesantes. Por ejemplo, la
Secretaría de Relaciones Exteriores
nos invitó a hacer una donación a
una casa de la cultura en Doha, la
capital de Qatar, se van a quedar allá
un oryx y una ballena jorobada, que

es un animal muy mexicano. Ésas ya
van a vivir en Qatar”.

EL ORIGEN DE LAS IDEAS
Aunque desde niño su familia vio

en él la vena creativa del artista, no
fue hasta que estudió Diseño
Industrial en la Universidad
Iberoamericana que Rodrigo
Solórzano identificó su necesidad de
hacer arte. 

Después, al realizar su maestría de
Diseño de Producto en el Royal
College of Art de Londres, desarrolló
un proyecto para que los niños
pudieran fabricar sus propios
juguetes reciclando materiales. “Ahí
empezó mi gusto por el origami”,
comparte Rodrigo al explicar que su
Bestiario está basado en los dobleces
de las enormes placas de acero y
aluminio, pues no existe soldadura
en sus obras.  

Rodrigo vive en un zoológico. Se
pasea por su estudio para
mostrarnos un gorila o un oso,
prototipos a escala de lo que después
serán bestias enormes de metal. En
Cancún, por ejemplo, algunas de sus
obras están en un parque en el que
el público puede interactuar con
ellas.

Solórzano reflexiona sobre la
relación que el arte debe guardar con
la audiencia.

“Hay espacios para diferentes tipos
de obras; obviamente clásicos como
éstos que han vandalizado tienen
una importancia tan grande que
tienen que ser protegidos, y también
los artistas contemporáneos, que
hacen piezas de valor altísimo. Una
galería querrá protegerlas para

cuidar su inversión; sin embargo,
creo que depende del artista. Creo
que debería haber más espacio para
que la gente interactúe con el arte”.

Al respecto, Rodrigo recuerda
cuando uno de sus enormes osos,
expuesto en una Bienal de arte en
cartón en Italia, fue tomado como
hogar por un indigente. “Ese oso, de
cuatro metros de altura era un
juguete, la reacción de las personas
hacia él fue muy positiva. Al acabar
la bienal, estuvo expuesto y un
indigente le hizo un hoyo y empezó
a vivir dentro del oso; lo sacaron,
intentaron reparar la pieza, pero ya
la había arruinado”.

Sobre el Bestiario que habita en
Qatar desde el 20 de noviembre en la
MexiHouse, que inauguró el canciller
Marcelo Ebrard, y que estará hasta el
18 de diciembre, cuando termine la
actividad mundialista, Paola
Calderoni, quien llevó la obra de
Solórzano hasta Oriente Medio,
comenta: “las piezas enamoran. Son
de metal, pero no son frías, son
duras, pero son ‘acariciables’.
Rodrigo ha logrado diseñar insectos
que quisieras en la pared de tu sala’.

Y abunda: “aquí en Qatar la gente
se emociona al verlas; el tiburón ha
tenido enorme éxito, y en el espacio
que tenemos de exhibición no hay
niño que no se acerque a ver a los
animalitos”.

Rodrigo Solórzano sabe que a los
pequeños les impactan las formas y
los colores de su obra, sin embargo,
busca evocar en el adulto esa
referencia al juguete, a lo divertido,
al arte como pretexto de alegría.
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Cazador de momentos poéticos:
Eduardo Langagne

Excélsior 
Convencido de que existe una

“poesía de lento desarrollo”, que no
sólo nace durante la juventud del
poeta, que no tiene prisa, que debe
estar bien construida para esperar
al lector posible, Eduardo Langagne
aguarda todos los días la llegada
del “momento poético”, permanece
alerta al llamado.

“Los poemas van saliendo. No son
parte de un proyecto. No puedes
decir ‘voy a escribir 30 textos sobre
los árboles. Van saliendo a partir de
la necesidad expresiva y bajo la
idea de que tratas

de no perder día a día la alerta
poética”.

“Los momentos poéticos aparecen
cuando ellos quieren, por su
cuenta. Y tú tienes la opción de
escribir esa sensación
inmediatamente o redactarla ya
como un recuerdo”, comenta en
entrevista con Excélsior.

En la antesala de sus 70 años, que
cumplirá el próximo 21 de
diciembre, el poeta, traductor y
promotor cultural revisa su
trayectoria de cuatro décadas de
explorar estas tres áreas de manera
simultánea.

Cuenta que llegó a la poesía a
través de las canciones. “Empecé
haciendo canciones antes de
escribir poemas. Leía poesía desde
niño. Empecé a trabajar antes de
ser escritor, así que nunca sentí que
el trabajo de promotor me quitara
tiempo creativo”.

Quien arrancó su carrera literaria
en 1980, con la publicación de
Donde habita el cangrejo (Premio
Casa de las Américas de Cuba),
admite que el género lírico es lo
que más le interesa.

“Cuando llega el momento
poético, hay una sensación física y
también una emoción intelectual.
Sientes que en esa idea, visión o
imagen habría algo por decir o por
desarrollar. Se escribe de inmediato,
cuando se puede, pero también
está el valor del recuerdo de la
emoción”, agrega.

“El poema tiene que esperar a su
lector. Tiene que estar construido lo
mejor posible, para que pueda
durar y permanezca para cuando
llegue ese lector”, advierte.

Para el ganador del Premio
Nacional de Poesía Aguascalientes,
por Cantos para una exposición
(1994), los temas de la poesía son
los mismos en todas las épocas y
países: el amor, el sueño, la muerte,
la vida.

“Todo va sobre eso. Se van
mezclando todos los tópicos. A mí
me interesa mucho la reflexión
sobre la memoria, porque es algo
que se transforma con el paso del
tiempo. Por eso creo que el poeta
también puede escribir durante su
vejez. Hay quien puede decir todo
a sus 19 años; pero hay quien

necesita más tiempo, porque tiene
pausas distintas”, añade.

El director de la Fundación para
las Letras Mexicanas detalla que lo
que más le interesa es “el decir del
poema, qué es lo que canta y cómo
se hace para que pueda cantar;
pero, también, cómo decirlo para
que el posible lector tenga una
percepción poética de

la realidad.
“El trabajo sería cómo se hace un

poema para que pueda interesar a
un lector posible. Todo el tiempo
ves qué es el poema, cómo es, cómo
esta estructura literaria puede
contener una sensación para
llevar”, indica quien acaba de ganar
el Premio Nacional Letras de
Sinaloa 2022.

El traductor al portugués explica
que este ejercicio ha nutrido su
poesía. “En la traducción
desentrañas mecanismos.
Deshilvanas, deshuesas, las
palabras, los sentidos, los
conceptos del poema y de la prosa;
esto te permite un gran
aprendizaje.

“La lectura que tienes al principio
es una primera recepción; pero el
trabajo meticuloso de buscar la
palabra que quedará, cómo pones
en una sintaxis diferente algo y que
no pierda su sentido, eso es un
mecanismo que te marca”,
considera.

El maestro en Letras
Latinoamericanas por la UNAM
destaca que acaba de terminar un
nuevo poemario, que reúne textos
escritos en los últimos dos años, y
planea publicar en 2023. “Son
reflexiones sobre el quehacer
poético, cómo expresar en un
poema el amor, el sueño o la
muerte; qué pensamos del poema
y la poesía”.

Dice que llega a sus 70 años
“estimulado, satisfecho y con
muchas ganas de escribir”. Pero
aclara que no se siente un escritor
consolidado. “Creo que todo el
tiempo estamos escribiendo,
siempre sigue faltando algo, uno
quiere tener más tiempo; el trabajo
literario está en proceso hasta el
final, hasta la muerte del escritor”.

Bestias de artista
mexicano invaden Qatar
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Estos son los títulos que llegan a
Netflix con los estrenos de enero



Forbes 
Empieza tu 2023 con grandes

historias, a través de los estrenos de
enero que Netflix tiene para ti.
Conoce las series, películas y
especiales que te envolverán.

Películas
AD Astra: Hacia las estrellas

Roy McBride es un astronauta que
emprende una misión hacia Marte
para descifrar qué es lo que está
amenzando la vida en el planeta
Tierra. Pero ese no es su único
objetivo, pues también utilizará esta
travesía para encontra a su padre
desaparecido. La cinta es
protagonizada por Brad Pitt y llegará
a Netflix el próximo 1 de enero de
2023.

A los estrenos de enero se suman:
• Jumanji: El siguiente nivel

— 1 de enero 2023
• Bumblebee — 1 de enero

2023
• Los reyes del mundo — 4

de enero 2023
• Los crímenes de la

academia — 6 de enero 2023
• Ruido — 11 de enero 2023
• Perro perdido — 13 de

enero 2023
• La herencia — 24 de

enero 2023
• Ustedes — 27 de enero

2023

Series
Caleidoscopio

Esta serie de antología sigue
durante 25 años a un grupo de
ladrones, quienes intentarán abrir
una de las bóvedas mejor
resguardadas del mundo para
llevarse el botín más grande. La
parte más interesenate, es que el
orden en el que veas cada capítulo
podría afectar la perspectiva de la
historia. No te pierdas su estreno
este 1 de enero de 2023.

Entre los estrenos de enero
también llegan:

• Ginny y Georgia:
Temporada 2 — 1 de enero 2023

• The Office (EE. UU.):
Temporada 1- 9 — 1 de enero 2023

• Cocina a presión — 6 de
enero 2023

• Vikingos: Valhalla
/Temporada 2 — 12 de enero 2023

• Sky Rojo: Temporada 3 —
13 de enero 2023

• Contra las cuerdas — 18 de
enero 2023

• That ’90s Show — 19 de
enero 2023

• Bling Empire: Nueva York
— 20 de enero 2023

• La chica de nieve — 27 de
enero 2023

Documentales y especiales
Madoff: El monstruo de Wall Street
A través de esta docuserie de

Netflix descubrirás cómo es que
Bernie Madoff consiguió un gran
éxito para luego caer. Esta
producción retrata al autor de una de
las estafas financieras más colosales
en la historia de Wall Street.

Entre los estrenos de enero
también se encuentra El mochilero
del hacha y estará disponibel el
martes 10.
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Forbes 
Sin duda alguna el Covid-19 llegó

para quedarse. Si bien los científicos
trabajan para encontrar un
tratamiento que nos ayude a evitar
enfermar, aún falta camino por
recorrer, pero hay acciones que
podemos hacer para protegernos y
evitar contagiarnos de Covid 19.

Medidas de prevención
Los Centros para el Control y la

Prevención de Enfermedades (CDC
por sus siglas en inglés)
recomiendan, además de las
prácticas de salud e higiene como el
lavado de manos, medidas de
prevención como:

• Mantenerse al día con las
vacunas contra el Covid-19
Hace ya casi dos años que se

comenzó con la distribución de
vacunas contra Covid-19 en el
mundo. Actualmente hay países que
aplican hasta una cuarta dosis. Lo
importante es que mantengas tu
esquema de vacunación completo,
que en el caso de México contempla
dos dosis y una tercera de refuerzo.

Si bien las vacunas contra el Covid-
19 no previenen el contagio, sí han
mostrado efectividad para evitar que
la enfermedad se agrave, ser
hospitalizado o morir.

• Mejorar la ventilación
Una medida de prevención eficaz es

hacer que el aire circule, además de
filtrarlo ya que evita que
enfermemos o que propaguemos el
virus. Asimismo, se recomienda
pasar tiempo al aire libre en lugar de
hacerlo en espacios cerrados ya que
las partículas se propagan más
fácilmente entre las personas que se
encuentra dentro de un espacio
cerrado que al aire libre.

• Hacerse pruebas para

detectar el Covid-19
Si llegas a presentar alguno de los

síntomas de Covid-19 —dolor de
cabeza, fiebre o escalofríos, tos seca,
dificultad para respirar, dolores
musculares, fatiga, congestión o
moqueo, nauseas y vómitos— es
importante que acudas con un
médico para realizarte una prueba y
recibir el tratamiento adecuado.

• Si estuviste expuesto
toma medidas
Entre las medidas de prevención

más recomendadas es usar
mascarilla por lo menos 10 días,
aunque estés dentro de tu casa, para
evitar propagar el virus y hacerte
una prueba cinco días después de la
exposición para descartas que te
hayas contagiado, así como
monitorear tu salud por si llegas a
presentar síntomas los días
posteriores.

• Si te contagiaste, quédate
en casa
Si te fue detectado Covid-19,

incluso sin presentar síntomas, lo
más recomendable es aislarse en
casa durante al menos cinco días, ya
que aun así podrías contagiar a
otros. Además, es prudente que
mantengas el monitoreo de tu salud
por si presentas síntomas leves o

graves durante los días venideros.
• Si eres de un grupo
vulnerable, busca tratamiento
El Covid-19 es una enfermedad

altamente contagiosa que llega a
agravarse, en especial entre aquellos
que tienen enfermedades crónicas, lo
que los hace un sector con alto
riesgo de enfermar gravemente.

Si formas parte de esta comunidad
y contraes la enfermedad, es
importante que comiences con un
tratamiento a los pocos días de que
se presenten los síntomas para que
sea eficaz.

• Evita el contacto con
personas enfermas
Si sabes que alguien está enfermo

de Covid-19, evita visitarlo. Si es un
familiar y viven juntos, evita estar
cerca. Si esta persona requiere que lo
ayudes, implementa la mayor
cantidad posible de estrategias para
evitar contraer la enfermedad como
usar mascarilla, lavar
constantemente tus manos, ventilar
la casa y desinfectar superficies.

Prevenir contraer Covid-19 es tarea
de todos y hay acciones que pueden
hacer la diferencia en esta época
donde las enfermedades
respiratorias muestran un
importante incremento.

Ante aumento de casos, cómo
protegernos del COVID-19
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Mario Kempes,
campeón del mundo
en 1978, consideró a
Mbappé como el
futuro, mientras que
destaca que, Messi es
el mejor jugador del
mundo desde hace
mucho tiempo

Agencias 
El mundo espera ansioso el duelo

Leo Messi-Kylian Mbappé, el
domingo en Doha, en la final del
Mundial entre Argentina y Francia.
Muchos aficionados al futbol quieren
que gane la Albiceleste para que el
siete veces ganador del Balón de Oro
gane el único título que le falta.

A sus 35 años es la última
oportunidad que tiene Messi de
ganar ese título, mientras que
Mbappé ya ganó el Mundial en Rusia-
2018, con apenas 19 años. Si se
impone en Doha, con casi 24,

EEll   mmuunnddoo  ppeennddiieennttee  ddeell
dduueelloo  MMeessssii--MMbbaappppéé



tomaría probablemente el relevo
como mejor jugador del planeta.

"Mbappé es el futuro. Messi ya
viene siendo, desde hace mucho
tiempo, el mejor jugador del mundo.
Eso te hace pensar que una vez que
Messi ya no esté...", afirmó Mario
Kempes, principal artífice del primer
título argentino, en 1978.

Toda Argentina y buena parte del
planeta no quiere que Messi se retire
sin ser campeón del mundo, como lo
fue Diego Maradona en 1986, Y entre
ellos Mario Kempes.

Hay dos selecciones argentinas que
son campeonas y la de ahora está
muy cerquita. En 1978 y 1986, por
suerte, salimos campeones. Nos falta
un Mundial de Messi", afirmó
Kempes. 

Por su parte, Arsene Wenger,
director técnico de desarrollo de la
FIFA, se rindió también a Messi.

El director de orquesta es Messi y la
música empieza cuando él tiene el
balón. Lo que es sorprendente para
mí en este torneo es que ha
redescubierto su capacidad física
para acelerar de nuevo en el
momento adecuado", dijo.

En Doha, además del apoyo que va
a recibir la selección argentina en la
final, con casi 40 mil aficionados, el
respaldo de los locales (qataríes y
emigrantes asiáticos en el país del
Golfo) es muy visible.

Francia contará con el apoyo del
presidente de la nación, Emmanuel
Macron, que viajó este sábado a
Qatar con su esposa Brigitte y varias
estrellas del futbol para asistir a la
final.

Macron está acompañado por el
futbolista Christopher Nkunku, baja

en el Mundial por una lesión, los
exinternacionales Alain Giresse,
Bruno Cheyrou y Laure Boulleau así
como por la árbitra internacional
Stéphanie Frappart.

El Paris Saint Germain tiene a los
dos jugadores en su plantilla, que
jugarán la final en suelo catarí,
curiosamente el país de los
propietarios del club francés.

"Estoy orgulloso de tener dos
jugadores, los dos mejores jugadores
del mundo, que juegan la final en mi
país, es el mejor escenario", declaró
el patrón del PSG, el qatarí Nasser Al
Khelaifi.

Con tanta gente empujando para
que Messi no se vaya del futbol sin
ganar un Mundial, hace que la
selección francesa aparezca casi
como el malo de la película.

Pero el equipo francés, que jugará
casi como visitante con un estadio de
Lusail repleto de argentinos, tratará
de aguar la fiesta albiceleste y ganar
su tercera estrella, tras los Mundiales
de 1998 y 2018.

Francia ya jugó casi como visitante
en la semifinal ganada Marruecos (2-
0).

Si gana, además sería el primer
equipo en ganar dos títulos
consecutivos desde el Brasil de Pelé
(1958 y 1962).

"Es cierto que Leo Messi tiene una
gran carrera a la que le falta este
trofeo, pero nosotros también
estamos aquí para enorgullecer a
nuestro país. Espero que la selección
de Francia gane", señaló el delantero
francés Ousmane Dembelé, que fue
compañero del jugador argentino en
el FC Barcelona.

27WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DOMINGO 18 DE DICIEMBRE DEL 2022 DEPORTES

MUNDIAL



28 DOMINGO 18 DE DICIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

FUTBOL

Agencias
Fue presentado en el Nou Camp

Nicolás Larcamón de manera oficial
como técnico de León, a pesar de que
ya tiene 8 días trabajando con el
equipo y ya disputó su primer
partido en el banquillo ante Gallos de
Querétaro. Acompañado del
presidente del Club Jesús Martínez,
el estratega argentino se mostró
convencido de la decisión que tomó
de venir a León pese a tener varias
ofertas en puerta.

Tenemos en claro lo que queremos
desarrollar. Todavía tenemos un par
de semanas que nos separan del
inicio del campeonato y las tenemos
que exprimir de la mejor forma
sabiendo que el inicio es importante
para iniciar un camino positivo.
Tenemos que fortalecer la
competencia interna que permita
abordar todas las competencias".

El técnico espera se puedan sumar
hasta cinco jugadores nuevos para
redondear este plantel que disputará
Liga, Concachampions y la Leagues
Cup, donde buscarán sobresalir en
los tres torneos.

El plantel está definiéndose,
situaciones internas de planeacion
de armado, pero estamos confiados
que con lo que vamos a incorporar
vamos a crear un plantel que nos
permita desarrollar una buena

impresión futbolística y competir
como el león se merece", finalizó.

El equipo enfrentará el día de
mañana a Xolos de Tijuana,

posteriormente a Juarez y Leones
Negros como parte de la

pretemporada, previo a lo que será el
debut en la Liga Mx.

LLaarrccaammóónn  eess  pprreesseennttaaddoo  ccoommoo
ttééccnniiccoo  ddee  LLeeóónn;;   bbuussccaa  55  rreeffuueerrzzooss



Agencias
Alexis Vega y Roberto Alvarado

reportaron a Chivas para integrarse
a los trabajos de pretemporada
después de su participación con
México en el Mundial. Del lado de
Alvarado no hay buenas noticias y es
que estará de baja el siguiente mes.

El ‘Piojo’ fue operado de un
varicocele izquierdo de segundo
grado el pasado 8 de diciembre. El
tiempo estimado para su vuelta a la
competencia es de 4 semanas, de las
cuales ya transcurrió una", informó
Chivas en el reporte médico del
ofensivo camiseta 25.

Con la baja de Roberto Alvarado, se
pierde todo el trabajo de
pretemporada que hará Chivas de
cara al Clausura 2023. Además de
perderse el encuentro de la Jornada
1 en contra de Rayados de
Monterrey. Podría empezar a ser
considerado a partir de la Jornada 2
cuando visiten a Atlético de San Luis.

Chivas tendrá las bajas tanto de
Roberto Alvarado como de Alexis
Vega para el debut de Guadalajara en
el Copa SKY en el Estadio Jalisco en
contra de Mazatlán FC. Vega podría
ser considerado para los partidos de
la próxima semana ante Santos
Laguna y Tigres.
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La Máquina logró su
primer triunfo en la
Copa Sky con goles de
Rodolfo Rotondi y
Rodrigo Cruz.

Agencias 
Con gol del canterano Rodrigo

Cruz, la Máquina celeste de la Cruz
Azul firmó su primera victoria en el
torneo de pretemporada de la Copa
Sky al vencer 2-1 a Pumas y son
líderes del Grupo A.

El Club Universidad, que busca una
nueva identidad con Rafael Puente
como estratega, saltó ayer a la
cancha del Olímpico Universitario
siendo protagonista.

Apenas 10 minutos bastaron para
que los universitarios se pusieran al
frente con un tanto de Gustavo del
Petre, que dejó tirado a un defensor
celeste para después remecer las
redes de Jesús Corona con un disparo
abajo.

Cruz Azul necesitó del entretiempo
para ajustar el esquema de Raúl
Gutiérrez , que de buena forma
entendió Rodolfo Rotondi que logró
empatar. Con los cambios para la
segunda mitad, la cantera respondió
con una jugada que terminó en los
pies del debutante Rodrigo Cruz, que
marcó el segundo y definitivo.

CCrruuzz  AA zzuull   ffiirrmmaa  llaa  rreemmoonnttaaddaa  aannttee  PPuummaass
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Agencias 
En la retina de los recuerdos brota

la colorida secuencia cuando Patty
Mills encestó un disparo en
suspensión mientras el reloj expiraba
para darle el triunfo a los Spurs 121-
119 sobre los Soles, un momento que
nadie imaginó aquel 14 de diciembre
que se convertiría en el último de la
NBA en México ante la llegada de la
pandemia de covid-19.

La emergencia sanitaria global
cedió y con un nuevo mundo tras el
crudo paso del coronavirus la NBA
retomó su viejo idilio de amor con la
afición mexicana, uno que comenzó
hace 30 años cuando el 27 de octubre
de 1992 se enfrentaron por primera
vez en la capital los Rockets ante los
Mavericks para comenzar una larga
tradición.

Para el duelo de hoy los Spurs
vuelven a la que ya es una segunda
casa como lo es la CDMX. Cuando
salten a la duela para medirse al Heat
estarán igualando a los Mavericks
como los equipos con más partidos

en territorio nacional con siete
duelos en su sexto año que forman
parte de los juegos internacionales
de la NBA.

La afición mexicana ha disfrutado
de tres épocas diferentes de los
Spurs; la primera cuando vinieron en
años consecutivos en 1994 y 1995
para afrontar duelos de
pretemporada; volvieron en 2010
con las estrellas —Tim Duncan,
Manu Ginóbili y Tony Parker— con
las que se convirtieron en una
dinastía de la liga. Desde que San
Antonio ha venido a México ha
conquistado cinco títulos, los cuatro
más recientes con Duncan, Ginóbili y
Parker.

Ahora es una nueva generación de
basquetbolistas con la que los Spurs
se presentarán ante la afición
mexicana, sin ninguna figura de
renombre y con una marca de 9-19
que muestra su etapa en
reconstrucción.

Del otro lado el Heat escribirá la
segunda plana en su historia de
viajes a México después del que

realizaron hace cinco años para
vencer en 2017 a los Nets.

Las estrellas se sentarán del lado de
Miami, que contarán con el armador

Kyle Lowry, el delantero Jimmy
Butler y el centro Bam Adebayo como
sus principales referentes; los
últimos dos formaron parte del
equipo que perdió la serie por el
título en la recortada campaña de
2020, que se resolvió con un torneo

en aislamiento en Orlando debido a
la emergencia del covid-19.

Así será como los fieles aficionados
mexicanos volverán a disfrutar del
espectáculo de la NBA, ya sin el
temor de afrontar la fase más cruda
de una pandemia.

RReevviivvee  uunn  vviieejjoo
aammoorr::   llaa  NNBBAA
vvuueellvvee  aa  MMééxxiiccoo
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*Linces del Anglo
Español son los
Campeones de este
torneo infantil de la
Liga Tochito Durango  

DURANGO, DGO.

Con el objetivo de impulsar la
activación física entre los niños de
escuelas primarias y secundarias, la
Liga Tochito Durango, llevó a cabo el
Torneo Triangular Infantil Navideño
de Tochito Bandera, mismo que
contó con la presencia del director
del Instituto Estatal del Deporte
César Omar Cárdenas Reyes, quien
atestiguo el buen desempeño de los
ahora Campeones Linces del Colegio
Anglo Español.

El Triangular se jugó este sábado
por la mañana en el Campo Juan José
"Vitaminas" Andrade González, del
Centro de Alto Rendimiento Mario
Vázquez Raña (CAR), en la Categoría
Midget U14 modificado (Niñas 14
años o menores, niños 13 años o
menores), con la participación de los
equipos: Linces (Campeones),
Malosos (subcampeones) y Aztecas
(tercer lugar).

"Quiero felicitar a los equipos de
Aztecas, Malosos y Linces, por su
desempeño dentro del campo,
felicitar a todas las familias aquí
presentes por apoyar a sus hijos, este
es un deporte que me gusta y que
impulsaremos en el estado con el
apoyo del gobernador Esteban

Villegas Villarreal, en enero
estaremos arrancando el Torneo
Interescolar de Tochito NFL, que será
un paso importante para lograrlo",
concluyó César Omar Cárdenas
Reyes, director del IED.

EL TRIANGULAR 
Las acciones del torneo iniciaron

entre los equipos de Aztecas VS
Linces, donde en un duelo muy
cerrado se fueron a tiempos extra 26
a 26, en la serie ofensiva de Linces
anota seis puntos pero no concreta la
conversión. Iniciando enseguida
Aztecas para empatar o ganar, sin
embargo, en un pase a la zona de
anotación y para empatar el juego
Leonel Ramírez intercepta el ovoide
truncando las esperanzas de Aztecas
de remontar el marcador.

En el segundo encuentro después
de un merecido descanso, Linces
enfrenta a Malosos, donde
predominaron las acciones
defensivas, terminando el medio
tiempo con marcador 14 a 6 a favor
de Linces, ventaja que ya no
perderían durante el resto del
encuentro finalizando con un
marcador cerrado 22 a 18, triunfo de
la mano del QB de Linces Leonel
Ramírez, llevándose no sólo el
campeonato del torneo, sino que
también el MVP del torneo por sus 4
pases de anotación, 5 corridas para
anotación y 2 intercepciones.

Los campeones Linces Son: José Luis
Méndez Almonte, Georgina Ramírez
García, el Quarterback Leonel
Ramírez García MVP, Hugo Rodríguez
Ríos, Danna Victoria Pérez Zúñiga,

Zoé Macias Soto, Ever Alejandro
Stenner Morin, Andrés Rodríguez
Galindo, dirigidos por el Coach Óscar
Rodríguez Romo y Salvador Basauri
Graham, apoyados por Blanca
Berenice Fernández Rodríguez,
Coordinadora deportivo cultural del
Colegio Anglo Español.

Por otro lado están los
subcampeones Malosos con su QB
Víctor Barraza, bajo las órdenes de su
Coach Víctor Barraza. Mientras que
Aztecas se queda con el tercer lugar
con su QB Oscar Costa de 12 años de
edad, su Coach Víctor Ortega, siendo
ambos equipos los de más tradición
en el Flag Football de Durango,
entrenando y formando jugadores
desde 2012 y ahora fomentando e
impulsando el Flag con categorías
infantiles y femeniles.

Director del IED presente
en Triangular Navideño
de Tochito Bandera 
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